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ЕжЕнЕдЕльноЕ изданиЕ Корпорации ВСмпо-аВиСма                                                                      издаётСя С 1942 года  

Погода 
в выходные дни

читайтЕ В СлЕдующЕм номЕрЕ: Если мастЕр огонь разводит, то и на днЕ моря разгорится

13 марта. Снег. Температура 
ночью -3°, днём -1°С. Атм. дав-
ление 736 мм рт. ст., ветер юго-
западный 4 м/с

14 марта. Снег. Температура 
ночью -2°, днём +2°С. Атм. дав-
ление 729 мм рт. ст., ветер за-
падный 2 м/с

Ф
от

о 
А

ле
кс

ан
др

а 
М

А
СЛ

О
ВА

И в благодарность великую
вам на плечо склоним головы

ВЕСна поБЕдЫ

Елена Чечунова, руководитель 
свердловской общественной при-
ёмной Председателя партии «Еди-
ная Россия» Владимира Путина, 
приезжала в Верхнюю Салду, конеч-
но, с политическими целями – идёт 
выборная кампания. Но на встрече 
с ветеранами ВСМПО, куда Елену 
Валерьевну пригласил генераль-
ный директор Корпорации Михаил 
Воеводин, о политике не говорили 
вообще и ни о каких выборах не 
вспоминали, и о партийной при-
надлежности забыли. Всё логично: 
День Победы, юбилей которого мы 
отметим нынешней весной – празд-
ник вне политики и вне времени! 
Уважение к участникам войны и 
наша благодарность им за Великий 
майский день не имеет и никогда 
не будет иметь партийной или со-
циальной принадлежности.

Вручение юбилейных медалей «65 
лет Победы», которое состоялось на 
ВСМПО 1 марта, можно считать откры-
тием целой череды торжеств: Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА взяла на 
себя почётную обязанность вручить в 
праздничной обстановке 1200 наград 
ветеранам войны и труженикам тыла. 
Как сообщил редакции Константин 
Ильичёв, начальник отдела по соци-
альным вопросам Корпорации, в фон-
де потребления предприятия преду-
смотрены средства для организации 
более десяти праздничных встреч, 
во время которых представители во-
енного комиссариата города и руко-
водители ВСМПО выполнят почётную 
миссию вручения государственных 
наград. На этих встречах прозвучат 
фронтовые песни, из которых будет 
составлена концертная программа 
для ветеранов. Обязательно на этих 
встречах поднимут чарки со 100 грам-
мами фронтовых. Поднимут и в память 
о тех, кто ушёл, и за здоровье тех, кто  
в боевом строю. 

На первое торжество, посвящён-
ное предстоящему юбилею, были 
приглашены 72 участника Великой 
Отечественной войны из числа быв-
ших работников ВСМПО. Приняли 
приглашение и пришли на праздник 
45 ветеранов. Остальных не отпустил 
во Дворец недуг. Но каждому ветера-
ну медаль будет вручена обязательно. 
Представители цеховых профсоюзных 
комитетов и военного комиссариата 
побывают дома у тех, кто удостоен 
юбилейной награды. 

Оплачено из избирательного фонда Избирательного объединения «Свердловского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

14 марта – ВЫБорЫ дЕпутатоВ оБлаСтной думЫ
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Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
Фото Сергея ЛЕДНОВА

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКОЕСть КонтаКт! знай наших!

КорпоратиВнЫЕ Будни

Наводим мосты

Международная выставка 
Defence Expo India – крупнейшее 
событие на оружейном рынке 
Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Раз в два года, начиная с 2000-го, 
салон открывается в столице Ин-
дии Нью-Дели.

С 15 по 18 февраля шестой по счёту 
Салон демонстрировал все аспекты 
оборонных технологий, имеющихся 
в Индии, а также широкий спектр на-
земных и морских систем вооружения 
от ведущих мировых производителей. 
Продукция оборонной тематики была 
представлена на внушительных пло-
щадях выставочного центра Прагати 
Майдан.

В работе Defence Expo India приня-
ли участие более 450 компаний из 30 
зарубежных государств. Организато-
ром единой российской экспозиции 
была государственная корпорация 
«Ростехнологии». Россия представ-
ляла своим потенциальным покупа-
телям экспортный арсенал морско-
го вооружения (подводные лодки и 
боевые корабли), сухопутную технику 
(бронетранспортёры, танки, ракетные 
комплексы), стрелковое оружие (гра-
натомёты, автоматы). 

Стенда Корпорации ВСМПО-
АВИСМА на выставке не было, зато 
был запланирован активный перего-
ворный процесс. Салдинская делега-
ция из трёх человек, а это представи-
тели управления маркетинга и продаж 
в авиакосмос и дирекции по развитию 
бизнеса Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
плодотворно поработала, встречаясь 
с основными заказчиками и «наводя 
мосты» с новыми перспективными за-
интересованными в салдинском тита-
не индийскими компаниями.

Все цели, которые перед собой ста-
вили специалисты Корпорации, до-
стигнуты. Напомним, до этого наши 
представители были на DefExpo в 
2006 году и отметили, что за четыре 
года уровень выставки значительно 
вырос. Надеемся, салдинское присут-
ствие на выставке ещё более прочно 
укрепило сотрудничество и деловые 
связи Корпорации с индусами. 

Что касается впечатлений от коман-
дировки, не связанных с бизнесом, то 
вернувшиеся из Дели отмечают от-
личную февральскую погоду. Индия 
порадовала наших соотечественни-
ков жарой в 25 градусов. И хотя ис-
купаться в священном Ганге салдинцы 
не отважились, зато с удовольствием 
отведали утоляющий жажду свеже-
выжатый сок из сахарного тростника. 
Незабываемыми в памяти останутся 
хитросплетения улочек Старого Дели 
с хаотичными транспортными потока-
ми, где никто и никогда не соблюдал 
и не соблюдает правила дорожного 
движения.

На фото: старший менеджер управ-
ления маркетинга Константин Урсаев 
ведёт конструктивный диалог с инду-
сами.

На минувшей неделе в цехе № 38 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА про-
шли пуско-наладочные работы на 
суперсовременной французской 
сварочной установке Polysoude. 

Почти год цех по изготовлению не-
стандартного оборудования и средств 
механизации ждал зарубежную но-
винку в свои крепкие объятия. Первая 
ласточка в виде строительства фунда-
мента под новую сварочную установку 
фирмы Polysoude (Франция) прилетела 
осенью прошлого года. Реализовывали 
её специалисты дочернего предприя-
тия «ВСМПО-Строитель (УКС)».

От первого шага до второго не про-
шло и полгода. В течение февраля 
оборудование было установлено и 
смонтировано сотрудниками «ВСМПО-
Монтаж». А в канун женского праздни-

ка прошли пуско-наладочные работы, 
на финише которых к салдинским ра-
бочим присоединились их коллеги: тех-
нический представитель французской 
фирмы-поставщика Мишель Рагидо и 
инженер московского представитель-
ства Polysoude Сергей Демьяновский. 
Совместно с салдинскими специалиста-
ми зубры западной инженерной мысли 
произвели настройку оборудования 
под проектные режимы работы.

Новая установка предназначена для 
автоматической сварки продольных и 
кольцевых швов титановой продукции 
диаметром 600-3000 мм и толщиной 
6-25 мм. Современное оборудование 
делает сварной шов очень качествен-
ным, что незаменимо при изготовле-
нии продукции, подведомственной 
Ростехнадзору. Металлические сосу-
ды, сваренные таким образом, отли-

чаются особой прочностью и долго-
вечностью. Кроме того, значительно 
сокращается время, затраченное на их 
производство. А значит, увеличивается 
производительность труда. Подобные 
установки уже имеются на нескольких 
российских предприятиях, произво-
дящих продукцию для космической и 
энергетической отраслей.

Известно, что во второй половине 
весны цеху № 38 предстоит выполнить 
ряд крупных заказов, в их числе холо-
дильная камера и греющая установка. 
Причём все заказы – на агрегаты боль-
ших диаметров. 

Параллельно с настройкой обо-
рудования идёт обучение сварщиков 
котельно-сварочного участка по изго-
товлению продукции машиностроения. 
Обучить обращению с новинкой плани-
руется шестерых работников.

Французский инженер Мишель Рагидо живёт и работает в Нанте, старинном французском городе, совсем рядом с морским побе-
режьем. На Урале, в частности, в Верхней Салде, он побывал впервые. Поразило его очень многое, например наш климат – более 
холодный, чем на его родине. Французский инженер был поражён и размахом титанового производства, побывав на экскурсии в 
основных цехах ВСМПО. 

С французским изяществом
и русским упорством

Десятый Всероссийский конкурс 
«Инженер года – 2009», который про-
водит Российский Союз научных и 
инженерных общественных органи-
заций, определил лауреатов и дипло-
мантов. Из 13 тысяч конкурсантов 
звание «Профессиональный инженер 
России» было присвоено 800 россий-
ским инженерам, в том числе пяти 
представителям Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Вот их имена:

Елизавета ПЛАКСИНА, начальник 
технологического бюро по прокатке 
листов из титановых сплавов и спец-
сплавов пакетным и полистным мето-
дом НТЦ ВСМПО;

Андрей БЕзМАТЕРНых, ведущий 
инженер-электрик лаборатории авто-
матизации технологических и тепло-
энергетических процессов ВСМПО;

Евгений САНДыРЕВ, ведущий 
инженер-электрик лаборатории авто-
матизации технологических и тепло-
энергетических процессов ВСМПО;

Валерий КОЛЕСНИКОВ и Алек-
сандр КУРгАНОВ, ведущие инженеры 
опытного цеха АВИСМЫ.

Награждение победителей состоя-
лось 18 февраля в Москве.

Предшествовал Всероссийскому 
конкурсу наш местный корпоративный 
смотр «Инженер года». В нём приняли 
участие 28 специалистов и руководи-
телей: 17 человек – представители це-
хов ВСМПО и 11 сотрудников АВИСМЫ. 
Все соискатели – широко мыслящие 

люди, они вычисляют, сопоставляют, 
обдумывают, проектируют, эксплуати-
руют и ремонтируют. 

Получив звание «Инженер года 
-2009», все участники конкурса были 
включены в резерв технических специа-
листов Корпорации, а записи о присвое-
нии почётного статуса украсили страни-
цы трудовых книжек инженеров. 

Генеральный директор Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаил Воеводин по-
благодарил специалистов и руководи-
телей, принявших участие в пятом кор-
поративном и десятом Всероссийском 
конкурсах «Инженер года», пожелав 
всем творческих успехов.

Пять из восьмисот

Елена СКУРИхИНА
Фото Александра МАСЛОВА

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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Февральское заседание профкома 
ВСМПО было весьма насыщенным 
самыми разными вопросами. Все 
они обсуждались заинтересованно и 
конструктивно. 

СО ЗНАКОМ ПЛЮС
Когда разрабатывался Коллектив-

ный договор на 2010-2011 годы, то 
раздел «Оплата труда» вошёл в него в 
виде двух приложений – утверждён-
ных тарифов по ВСМПО и отдельно по 
АВИСМЕ. А доплаты и надбавки ком-
пенсационного и стимулирующего ха-
рактера, премии и иные поощритель-
ные выплаты присутствовали в тексте 
Колдоговора локальными норматив-
ными актами, при этом эти акты также 
различны для сотрудников ВСМПО и 
для коллектива АВИСМЫ. В результате 
переговоров председателя профсоюз-
ного комитета ВСМПО Юрия Куканова с 
генеральным директором Корпорации 
Михаилом Воеводиным было принято 
решение о внесении части положений 
по мотивации и стимулированию труда 
работников подразделений предпри-
ятия в основной текст Коллективного 
договора в виде изменений на период 
с 1 января по 31 декабря 2010 года.

Юрий Куканов напомнил, что в 
ноябре-декабре 2009 года в связи с 
кризисной ситуацией было принято 
решение о приостановке действия не-
которых видов оплат: за работу во вре-
менных творческих коллективах, опла-
та дублёров, временно исполняющих 

обязанности на период творческой 
командировки руководителя, по вну-
треннему совместительству, премия за 
повышение эффективности, за выпол-
нение платных услуг, за рост объёмов 
производства, за особые показатели, 
за содействие рационализаторству 
и изобретательству, премия цеховых 
уполномоченных по социальному стра-
хованию, для поощрения победителей 
смотров-конкурсов профессиональ-
ного мастерства. Кстати, последняя 
полностью не исчезла, а осталась в 
фонде потребления, и её выплата будет 
производиться именно из него. Из это-
го же источника будет выплачиваться 
премия в связи с профессиональными 
праздниками и за высокие трудовые 
достижения, премия работникам, зане-
сённым на Доску почёта, премия гене-
рального директора, премия в связи со 
знаменательными датами.

Профком включил в Коллективный 
договор ещё несколько пунктов о до-
платах. Например: 40 % к тарифу за 
работу в ночное время с 22.00 до 6.00; 
10 % к тарифной ставке – работникам, 
овладевшим высокими профессиональ-
ными навыками и выполняющим рабо-
ты по двум профессиям, 15% – по трём 
и более; до 15 % к тарифу – за профма-
стерство; 5 % – рабочим служб главного 
энергетика, имеющим IV квалификаци-
онную группу допуска по технике безо-
пасности, и 7 % – имеющим V группу.

Кроме того, профком намерен взять-
ся за исправление перекосов по части 

зарплат мастеров, для чего руководству 
предприятия будет предложено По-
ложение по классности мастеров. По 
мнению Юрия Куканова, мастер должен 
получать зарплату на 10-20 % процен-
тов больше самого высококвалифици-
рованного работника. Реалии же сегод-
няшнего дня таковы, что у нас бывает, 
когда работник получает 30 тысяч ру-
блей в месяц, а его мастер – 10 тысяч.

ОПЛАТА ПО-НОВОМУ?
На заседании профкома прозвучала 

информация и о том, что с 1 февраля 
фонд оплаты труда будет формировать-
ся по-новому. По товаропроизводящим 
цехам – на основании объёмов и тру-
доёмкости. А вот цехам, предоставляю-
щим услуги – (№ 6, 8, 25, 29), фонд опла-
ты труда заморожен на уровне 2009 
года. В мае 2010 года заканчивается 
соглашение о переходе на сокращён-
ный график работы, так называемый 
«4:3». Однако генеральный директор 
Михаил Воеводин объявил о том, что 
режим укороченной недели будет дей-
ствовать до конца октября. Профком 
согласовал проект приказа, подтверж-
дающий данное решение. 

За комментариями этого приказа 
Юрий Куканов обратился к Алексею 
Миндлину, заместителю генерального 
директора по экономике и финансам 
Корпорации. По словам Алексея Бо-
рисовича, этот приказ выпускается как 
рекомендация директорам, их заме-
стителям, а также начальникам цехов и 

отделов. То есть принимать решение о 
продлении графика неполной рабочей 
недели будут непосредственно руково-
дители подразделений.

– Мы уже несколько раз встреча-
лись с руководителями Корпорации 
по этому вопросу, – сказал в своём 
выступлении Александр Мельников, 
председатель Совета начальников 
цехов. – Некоторые подразделения 
сегодня загружены уже по графику не 
«5:2», а «6:1»! И, на наш взгляд, давно 
надо было отдать решение данного 
вопроса на усмотрение начальников 
цехов. Но при всём при этом фонд 
оплаты труда цехов увеличится 
только в том случае, если будут ра-
сти объёмы производства.

У каждого цеха есть свой фонд зара-
ботной платы, кто-то его использует 
полностью, а кто-то частично. Я знаю, 
что фонд цеха № 6 за январь полностью 
не выбран. На вопрос, что будет с эти-
ми деньгами, я ответа пока не получил. 
Но мне сказали так: фонд оплаты тру-
да с марта полностью отдадут цеху 
– даже на тех сотрудников, которые в 
течение данного месяца не работали. 
К примеру, по штату у нас 300 человек, 
по факту – 250. И с марта фонд оплаты 
труда будет рассчитан и отдан цеху на 
300 штатных единиц. Напомню, штат-
ные расписания были утверждены в 
2009 году. Это большой плюс для любо-
го цеха. Но данное новшество коснётся 
только обслуживающих и инженерных 
цехов. А по товаропроизводящим цехам 
всё останется по-прежнему: рабочие 
основных профессий будут хорошо за-
рабатывать, а «контора» по-прежнему 
– больше отдыхать.

График работы выберет начальник

Зарплатный баланс
аКтуально!

Мартовское собрание нормиров- 
щиков цехов Корпорации ВСМПО- 
АВИСМА имело особую актуаль- 
ность, так как состоялось сразу после 
выхода двух приказов генерального 
директора, меняющих принципы 
оплаты труда на предприятии. 

САМыЕ ДОРОгИЕ –
ПРОКАТЧИКИ И ВАЛЬЦОВЩИКИ 

Приказы приказами, но сначала 
были подведены итоги минувшего года. 
Представила их нормировщикам на-
чальник управления экономики труда 
Корпорации Ирина Хасангатина. Сред-
няя заработная плата за 2009 год со-
ставила 20 007 рублей. При этом в 2008 
году она была на уровне 19276 рублей, 
в 2007-м – 16892 рубля. На 2010 год 
средняя зарплата запланирована в раз-
мере 19176 рублей, то есть снижение 
составит примерно четыре процента. 

За счёт перехода на неполную ра-
бочую неделю ежемесячно экономит-
ся 4,5 процента фонда оплаты труда. 
Структура фонда оплаты труда в 2009 
году выглядела так: постоянная часть – 
56,1 % (тарифные выплаты; доплаты за 
стаж; выплаты, связанные с режимом и 
спецификой работы), переменная часть 
– 43,9 % (вознаграждение по итогам ра-
боты за месяц, персонифицированные 
выплаты). 

Ирина Владимировна проанализи-
ровала и уровни средней заработной 
платы по ключевым профессиям. За 10 
месяцев 2009 года без учёта графика 
«4:3» самыми высокооплачиваемыми 
рабочими оказались прокатчики и валь-
цовщики, которые в среднем получали 
23 571 рубль. Далее травильщики – 22 
600 рублей, примерно на этом же уров-
не кузнецы – 22 500 рублей. Средняя 

зарплата литейщиков и плавильщиков 
составила 21 800 рублей. За ними идут 
газорезчики, доводчики-притирщики, 
получавшие в среднем около 20 000 ру-
блей, на этом же уровне зарплата у ста-
ночников. Затем – электрогазосварщи-
ки, газорезчики, слесари-ремонтники, 
электромонтёры – их зарплата порядка 
17 тысяч рублей, прессовщики – 16500 
рублей. Учитывая, что объём производ-
ства упал на 20 % от уровня 2008 года, 
необходимо продолжать применять 
мероприятия по оптимизации затрат на 
оплату труда персонала. Поэтому раз-
мер планового фонда оплаты труда на 
2010 год соответствует ожидаемым ре-
зультатам и рассчитан пропорциональ-
но снижению объёмов производства.

ПРЕМИЯ – ПО ОСТАТОЧНОМУ 
ПРИНЦИПУ

С февраля 2010 года фонд оплаты 
труда будет рассчитываться по ново-
му положению. Но, как отметила на-
чальник управления экономики труда, 
получив зарплату за февраль, работ-
ники предприятия никаких новшеств 
не почувствуют, так как им выплачена 
премия по результатам работы за ян-
варь. Снижение зарплаты ожидается в 
марте, так как в марте работникам по 
новым правилам насчитают премию по 
результатам работы за февраль. Более 
подробно об этом рассказала норми-
ровщикам Татьяна Смолькина, началь-
ник отдела мотивации и стимулирова-
ния труда ВСМПО. 

Премиальная часть заработной пла-
ты, то есть 065 вид оплаты, будет рас- 
считываться по остаточному принципу. 
То есть из фонда цеха вычитаются на- 
численные в отчётном месяце тарифы, 
доплаты, надбавки, оплата отпускных, 

сумма оплат по среднему заработку, 
суммы оплат простоев. Оставшаяся сум-
ма выдаётся в цех в виде премии. Пре-
мия также будет в месяце, следующем за 
отчётным. При этом показатели преми-
рования не отменяются. Распределение 
премии между участками, бригадами и 
начисление её конкретному работнику  
будет производиться при условии вы-
полнения показателей и заработанного 
коэффициента трудового участия. 

Так как величина фонда оплаты тру-
да с февраля будет зависеть от объёмов 
производства, то величина премии бу-
дет зависеть как от величины ФОТа, так 
и от решения начальника подразделе-
ния о перераспределении работников 
и выводе их на неполную неделю. Суще-
ствует опасение, что при существенном 
падении производственных объёмов 
премиальная часть фонда оплаты труда 
заметно снизится. Поэтому управление 
экономики труда предлагает один из 
путей решения данной проблемы: бо-
лее гибко использовать составляющие 
переменной части заработной платы 
и принимать решение о перераспре-
делении суммы доплат и надбавок в 
виде премии за выполненную работу, 
вместо назначения данных надбавок 
конкретным работникам. Другой путь 
увеличения премиального фонда – это 
выполнение работ непроизводственно-
го характера. В случае же увеличения 
объёмов производства в Корпорации 
появится дополнительный фонд преми-
рования, о принципах распределения 
которого необходимо подумать нор-
мировщикам совместно с начальника-
ми цехов и дать свои предложения в 
управление экономики труда. 

БЕз УВОЛЬНЕНИЙ, 
НО С ПЕРЕВОДАМИ 

2 марта в Корпорации вышло два 
приказа генерального директора 

Михаила Воеводина – № 38 «Об из-
менении режима работы» и № 37 «О 
перераспределении численности пер-
сонала подразделений». Что касается 
приказа № 38, то он освещён в рубри-
ке «Профсоюз-news». Более подробно 
остановимся на приказе № 37. 

На сегодняшний день по ряду цехов 
определилось количество персонала, 
не задействованного в выполнении 
производственной программы. Однако 
генеральный директор категорически 
против любого сокращения работни-
ков. Тогда, согласно букве закона, если 
нет работы, работодатель должен обе-
спечить оплату труда в размере «две 
третьих», но это не выгодно Корпора-
ции. Гораздо рациональней привлечь 
работников к очистке и уборке терри-
тории предприятия. За эти работы бу-
дут дополнительно добавляться деньги 
к фонду оплаты труда подразделения. 
Те кузнецы, прокатчики, плавильщики, 
которые выполняли производственный 
план, не должны пострадать в зарплате 
из-за того, что их коллеги находились 
на уборке территории. Высвобожден-
ные из производственного процесса 
сотрудники будут привлекаться к рабо-
там непроизводственного характера в 
своем цехе или переводиться в другие 
цехи, где будет потребность в дополни-
тельной рабочей силе. При этом оплата 
труда работникам будет производить-
ся по выполняемой работе. Например, 
электромонтёр, работая подсобным 
рабочим, будет получать зарплату 
как подсобный рабочий. Будет предо- 
ставлена возможность сотрудникам, 
работающим в режиме сокращённой 
рабочей недели, в свой выходной день 
выполнять дополнительную работу в 
данных временных подразделениях за 
дополнительную плату. Тем самым они 
смогут повысить свой ежемесячный 
доход. 

Елена СКУРИхИНА

Елена СКУРИхИНА

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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Страховка  от  недоверия

– Доктора нашей медсанча-
сти в этой ситуации тоже по-
страдавшие. Мало того, что мы 
вынуждены работать в неудоб-
ных условиях (отсутствие пред-
ставительства «Ренессанса» ор-
ганизационно много проблем 
добавляет), так мы ещё и объяс-
нять должны нашим пациентам: 
от чего стало хуже или лучше. 
Если стало хуже – почему. Если 
стало лучше – докажи. А как 
доказать человеку, у которого 
болит, что к системе работы с 
«Тирусом» возврата нет? А как 
объяснить, что незаконна си-
стема, когда вы тратили деньги 
на лечение из собственного 
кармана, а вам потом возвра-
щали в страховой компании? 
Но она была удобна и понятна. 
Как и теперь понятно недоволь-
ство людей, которым предстоит 
привыкнуть к новым правилам. 
На сегодняшний день мы эту 
систему выстроили, но, согла-
ситесь, в любом деле, в любом 
процессе есть период станов-
ления и отладки. И с какой бы 
компанией Корпорация ни за-
ключила договор – с «Ренессан-
сом» или с другой компанией 
– трудности были бы всё равно. 
Однако уверенно скажу, что за 
несколько месяцев, что мы ра-
ботаем с «Ренессансом», многое 
прояснилось. Но для ещё более 
полного понимания вопроса 
хочу обратить внимание чита-
телей на некоторые аспекты 
нашей работы. 

Несмотря на то, что тема на-
шего интервью – доброволь-
ное медстрахование, следует 
напомнить, что любому паци-
енту гарантированы услуги по 
ОМС – обязательному медстра-
хованию. Поликлиника Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА – это 
поликлиника третьего уров-
ня, или скажу так, всего лишь 
третьего уровня. Это означает, 
что по ОМС мы обеспечиваем 
своих пациентов приёмами у 
терапевтов, цеховых участко-
вых, как угодно называйте, то 
есть у весьма ограниченного 
круга специалистов. Напри-
мер: в перечень специали-
стов учреждений третьего 
уровня не входят врач-уролог 
врач-гастроэнтеролог, врач-
кардиолог. Эндокринолог в 
этот перечень входит, но на са-
мый минимум объёма...

– А у нас в городе есть по-
ликлиники более высокого 
уровня?

– Нет. Ближайшие учрежде-
ния более высокого уровня – в 
Нижнем Тагиле и дальше. 

В территориальной програм-
ме государственных гарантий 
и в условиях работы в системе 
ОМС прописано, что если мы не 
можем оказать помощь на на-
шем уровне, то обязаны отпра-
вить больного в поликлинику 
или другое лечебное учрежде-
ние соответствующего уровня, 
то есть более высокого. В луч-
шем случае (в лучшем, потому 
что поближе) – в Тагил, при бо-
лее сложных заболеваниях – в 
Екатеринбург. Но! Доступность 
к любому специалисту, работа-
ющему в системе ОМС, ограни-
чена числом приёмов, а значит, 
возникает проблема сроков 
ожидания приёма. Если это пла-
новая консультация, плановый 
осмотр, то установленный зако-
нодательством срок – две неде-
ли. Это, конечно, не относится к 
острым случаям или к случаям 
обострения заболевания. Но 
когда приходит пациент и го-
ворит: «Здравствуйте, доктор, 
четвёртый месяц нога болит, 
но у меня сегодня есть время 
– посмотрите...», – то в этом слу-
чае мы имеем право назначить 
приём в течение двух недель, то 
есть, когда уже у доктора будет 
время. Удобно? Неудобно! При-
вычно? Очень непривычно! 

Сотрудники ВСМПО при-
выкли – обратились к врачу 
и сразу получили помощь. И 
это нормально. Нормально и 
то, что работнику Корпорации 
нет никакой разницы: по ОМС 
ему оказали помощь или по 
договору ДМС. Пациенту без-
различно, но не медицинскому 
учреждению, чья деятельность 
строго регламентирована пра-
вилами обязательного мед-
страхования. 

Например, норма врача-
терапевта по ОМС в день 25 
пациентов, а например, доктор 
Наталья Леонидовна Клевакина 
в иные дни принимает по 40. То 
есть 25 человек к ней пришли, 
и их мы отнесли на счёт ОМС, а 
приём 15 больных предъявили 
для оплаты по ДМС. Ещё раз за-
дам вопрос: для пациента раз-
ница есть? Нет. Для нас есть? 
Да! И большая. Новая отчёт-
ность, новые реестры, новые 
виды талонов, другие финан-
совые потоки и так дальше, и 
так дальше, и так дальше. Рань-
ше этим занималась страховая 
компания. Теперь всё легло на 

плечи сотрудников нашей по-
ликлиники. 

Один из основных показате-
лей качества медицинской по-
мощи – это доступность полу-
чения медицинской помощи. 
Система ДМС помогла нам по 
этому показателю существенно 
подняться. Такой пример: у нас 
теперь есть врач-кардиолог – 
Татьяна Юрьевна Пономарен-
ко. Но она не может принять 
всех желающих, так как огра-
ничена рамками объёмов по 
обязательному медицинскому 
страхованию. И она принима-
ет всего на четверть ставки по 
ОМС, а на платной основе она 
будет вести приём за предела-
ми рабочего времени. Сейчас 
мы рассматриваем вопрос, 
чтобы субботние дни сделать 
приёмными. 

Зачем я всё это рассказы-
ваю? Затем, чтобы наши паци-
енты хотя бы приблизительно 
представляли, где пересека-
ются границы ОМС и ДМС, и 
как мы можем использовать 
принципы обязательного и 
добровольного страхования с 
пользой для тех, кому требуют-
ся услуги медсанчасти «Тирус». 
Но вернёмся к теме «Ренессан-
са» и ДМС. Хочу подчеркнуть, 
что, формулируя информацию, 
я стараюсь ответить на вопро-
сы, поступившие от читателей 
вашей газеты. И чтобы было 
более понятно, как мы и дого-
варивались, приведу конкрет-
ные примеры из наших взаи-
моотношений с пациентами.

Самая простая ситуация: 
нужна консультация травмато-
лога. У нас нет травматолога, 
созваниваемся с Екатеринбур-
гом, и человек едет в област-
ной центр. Проконсультировал 
его травматолог, возвращается 
наш пациент в Салду, а в его 
документах есть рекоменда-
ция областного доктора о том, 
что нужна консультация ней-
рохирурга. Отправили, про-
консультировал нейрохирург, 
областная больница выстави-
ла нам счёт, мы заплатили. Всё 
вроде бы ясно и понятно, но 
могу дополнить подробностя-
ми, которые и вызывали не-
довольства наших пациентов. 
Врач-травматолог не мог дать 
подробную консультацию без 
исследования позвоночника на 
магнито-резонансном томогра-
фе. По существующей сегодня 
системе, мы должны дать это 
направление, и мы можем его 

дать в системе ОМС, и это до-
рогостоящее исследование ни-
чего не будет стоить пациенту, 
но это исследование сделают в 
течение месяца, полутора или 
двух. Если очень большая оче-
редь, это направление можно 
дать за счёт средств ДМС. Это 
быстрее, но человеку нужно 
вернуться за направлением в 
Салду и снова отправляться в 
Екатеринбург. Либо заплатить 
свои деньги, но понимать, что в 
этом случае затраты ему не ком-
пенсируют. Вот такова сегодня 
бумаго-творческая ситуация. 

Однако, начиная с декабря 
прошлого года, мы открыли, 
скажем так, ворота для направ-
ления на компьютерную томо-
графию и электромагниторе-
зонансную томографию. И это 
исследование за счёт средств 
ДМС уже проведено десяткам 
сотрудников Корпорации. Мы 
долго добивались, чтобы «Ре-
нессанс» принял такую форму 
работы, чтобы нам не приходи-
лось гонять людей туда-сюда. 

Деньги по добровольному 
страхованию выделены Корпо-
рацией в достаточном объёме. 
И ваши уважаемые читатели, 
и наши уважаемые пациенты 
должны понять, что система 
изменилась. И она изменилась 
для них в лучшую сторону. Ещё 
одна иллюстрация этого: мы 
начали давать направление на 
оперативное лечение, в пер-
вую очередь, для лечения ги-
некологических заболеваний. 

– Илья Семёнович, в се-
годняшней нашей беседе и 
во время прошлых встреч 
Вы не раз подчёркивали, что 
человек попадает в систему 
ДМС только по направлению 
врача. Допустим, если я за-
хочу получить консульта-
цию, например, у главного 
ревматолога области, я и без 
направления местного врача 
смогу это сделать? Но тогда 
за счёт своих средств?

– Да. Но в этом вопросе Вы, 
Лариса Анатольевна, не оди-
ноки. Ко мне вчера, например, 
обратился молодой работник 
Корпорации. У него не первый 
год болеет жена, и он пришёл 
ко мне с просьбой: «Помогите 
получить направление для неё 
в Екатеринбург». Ну, во-первых, 
я не имею права разговари-
вать с ним даже юридически. 
Его супруга – взрослый чело-

век, она дееспособна и должна 
обратиться сама. Ну, раз муж 
такой заботливый, я с ним по-
говорил. Смотрю карточку. Па-
циентке в этот день назначено 
очередное исследование. Он 
говорит: «Опять снимки!». Да не 
снимки это, а электрофизиоло-
гическое исследование, очень 
информативное, без которого 
его супругу не станут консуль-
тировать в Екатеринбурге. Она 
приедет, получит направление 
на то же самое исследование, 
заплатит свои деньги, кото-
рые ей не возместят. Последу-
ет обращение к генеральному 
директору за материальной 
помощью, притом, что и у па-
циента и у его жены возникнет 
недовольство существующей 
системой. Не устаю повторять: 
«Слушайте докторов!». 

Я очень уважаю людей ме-
таллургических профессий, 
но где в их дипломах напи-
сано, что инженеры разби-
раются в вопросах лечения? 
Люди должны понимать, что 
без доверия к врачу никакая 
страховая компания не помо-
жет. Нравится врач, вы к нему 
пришли, вы у него лечитесь, 
много лет он вас наблюдает, 
но что-то вам кажется не так 
– идите к заведующей отделе-
нием. Сегодня у нас, помимо 
врачей-терапевтов, есть за-
ведующая отделением – На-
талья Александровна Лош-
карёва, молодой думающий, 
перспективный, разумный 
доктор. Именно ей поручено 
разбираться в спорных во-
просах. Татьяна Юрьевна По-
номаренко, мой заместитель 
по лечебной работе, также 
может разобраться в нештат-
ных ситуациях. Есть комиссия, 
которая «разруливает» про-
блемы, создающие неудобства 
для пациентов. Можно прийти 
ко мне на приём по личным 
вопросам. Иногда и главному 
врачу приходится вмешивать-
ся в процесс направления на 
обследования и иногда менять 
решение лечащих врачей. 

– Можно ли сегодня приве-
сти статистические данные о 
том, сколько пациентов про-
шло через договор с «Ренес-
сансом»? 

– Приведу не число пациен-
тов, а число страховых случа-
ев: от трёх с половиной тысяч 
до 11 тысяч в месяц.

Даже о заработной плате не задавали столько 
вопросов, сколько поступило в адрес главного 
врача медико-санитарной части «Тирус» Ильи 
ОШЕРОВА после того, как «Новатор» предложил 
сотрудникам Корпорации принять участие в ди-
алоге о выполнении договорных обязательств 
страховой компанией «Ренессанс». Но все об-
ращения так или иначе касались ограниченного 
круга тем: спрашивали о том, как пациент может 
получить медицинскую услугу за счёт средств, 
перечисленных Корпорацией на обеспечение 
страховки: как пациент может понять, что его 
случай страховой: и как он должен поступить, 
если за лечение надо платить, а документов о 
том, что он застрахован, на руках нет?

Пересылая все эти вопросы руководителю 

корпоративной медицины, сотрудники редак-
ции понимали, что вообще-то следует напра-
вить эти вопросы представителям «Ренессанса». 
Однако эта страховая компания не открыла в 
Верхней Салде своего офиса, не направила для 
работы в Корпорации своего представителя, не 
организовала регулярных информационных 
десантов для общения с застрахованными со-
трудниками предприятия. Поэтому именно на-
шим докторам и приходится отстаивать честь 
системы добровольного медицинского страхо-
вания, фактически выполняя обязанности со-
трудников «Ренессанса». 

И беседу с корреспондентом «Новатора» 
Илья Семёнович начал с шутки, прозвучавшей 
с грустными нотками.

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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– В месяц!?

– Да. Ещё вот какие цифры 
будут весьма показательны: в 
месяц по системе ОМС мы по-
лучаем от одного до полутора 
миллионов рублей, а через 
«Ренессанс», то есть по ДМС, 
мы оказываем медицинские 
услуги на сумму от пяти до пяти 
с половиной миллионов. 

– Есть вопрос, но про-
шу не обижаться. И лучше я 
его задам, чем о нём будут 
шушукаться. Есть ли у Вас, 
Илья Семёнович, и у доктор-
ов медико-санитарной части 
«Тирус» личная заинтересо-
ванность в экономии денег 
по ДМС. ходят слухи, что для 
медиков «Ренессанс» преду-
смотрел бонусы, и чем мень-
ше страховая компания ис-
тратит корпоративных денег, 
тем больше будут премии у 
докторов в конце года. 

– Всё с точностью до наобо-
рот. У докторов есть прямая за-
интересованность в том, чтобы 
как можно больше пациентов 
прошли через «Ренессанс», 
потому что «Ренессанс» – это 
дополнительный доход для 
медико-санитарной части. До-
полнительный доход, допол-
нительные средства на обо-
рудование, дополнительные 
возможности по приобрете-
нию медикаментов. Чем мень-
ше мы направим людей по до-
бровольному медицинскому 
страхованию в другие лечеб-
ные учреждения, тем меньше 
денег «Ренессанс» перечислит 
в медико-санитарную часть 
«Тирус», тем хуже будет со-
стояние нашей материально-
технической базы, тем меньше 
будет заработная плата, тем 
хуже будем жить мы. «Тирус» 
является фондодержателем 
средств, направленных Корпо-
рацией на страхование своих 
сотрудников. 

– Есть понятия «страховой 
случай» и «не страховой». Эти 
разграничения определены 
федеральным законом, или 
в договоре с «Ренессансом» 
есть особый перечень случа-
ев, когда ДМС не работает?

– В договоре прописан спе-
циальный раздел, где перечис-
лены все не страховые случаи.

Без вопросов со стороны 
медиков и со стороны стра-
ховщиков удалены из системы 
ДМС модные сейчас косме-
тологические дела. Но есть и 
такие исключения, с которы-
ми я как доктор не согласен. И 
просто процитирую документ: 
«Исключением из страхового 
покрытия являются травмы, 
ожоги, отравления, любые по-
вреждения. Любые расстрой-
ства здоровья, полученные 
в состоянии алкогольного 
опьянения. Не являются стра-
ховыми все случаи лечения 
заболеваний, таких как тубер-
кулёз, психические заболева-
ния, венерические заболева-
ние, карантинные инфекции, 
онкологические заболевания, 
заболевания крови, опухоли, 
опухоли центральной нерв-
ной системы, сахарный диабет 

(а ведь при этом заболевании 
немало осложнений), про-
фессиональные заболевания, 
заболевания у людей, имею-
щих инвалидность, ВИЧ. Хи-
рургические лечения травм, 
полученных во время занятия 
спортом. Стоматологические 
заболевания». Даже лечение 
пародонтоза по договору – не 
страховой случай. А пародон-
тоз и хронический пародонтит 
встречаются, наверно, у каж-
дого второго человека, если 
не чаще.

– Стоматология и в ОМС не 
входит?

– И в ОМС не входит. Проте-
зирование зубов, реставрация, 
восстановление зубов, плом-
бировка каналов современны-
ми материалами и так дальше. 
Вакцинация не входит, лечеб-
ный массаж, занятие ЛФК, не-
которые виды физиотерапии, 
гирудотерапии, которую мы 
сейчас собираемся открывать 
в нашей поликлинике. Аппа-
ратное лечение простатита у 
мужчин, а таковых, как Вы до-
гадываетесь, тоже не мало. 

Моя бы воля, поспорил бы 
с «Ренессансом» по этим «не 
страховым случаям». Но на-
сколько мне известно, гене-
ральный директор Корпорации 
намерен проанализировать и 
решительно отревизировать 
договор с «Ренессансом». По 
его указанию мы расширили 
количество пациентов, направ-
ляемых в другие учреждения 
за средства ДМС. Объективно-
сти ради скажу, что мы прошли 
огромный путь становления 
наших взаимоотношений. И 
если меня попросят сфор-
мулировать плюсы и минусы 
работы с «Ренессансом», бу-
дет, пожалуй, «фифти-фифти». 
Кстати, хочу предложить всем 
сотрудникам Корпорации вни-
мательно изучить свои стра-
ховые полисы. Там есть номер 
московского телефона. Звонок 
бесплатный. Звоните, вам всё 
объяснят.

– говорят, что дозвониться 
очень трудно. 

– Неправда! У меня ещё та-
кого случая не было, чтобы на 
пульте мне не ответили.

– Но, честно говоря, Илья 
Семёнович, совсем не хочет-
ся быть вашим пациентом, 
и «Ренессанс» не нужен бы 

совсем. хочется быть здоро-
вым!

– ...И богатым! А о вопросах 
к страховой компании и к док-
торам так скажу: их всегда бу-
дет много, и они всегда будут 
острыми, как вы, журналисты, 
говорите. Ведь мы до болезни 
– токари, кузнецы, инженеры, 
директоры, но когда заболе-
ем и приходим в медицинское 
учреждение, становимся па-
циентами. А любое телесное 
заболевание обеспечивает 
состояние психического не-
здоровья и мы перестаём объ-
ективно мыслить. И тут очень 
важно, как с тобой пообща-
лись, как быстро тебе помогли 
и облегчили боль. А это бывает 
непросто, а порой и вовсе не-
возможно...

– Нет уж, на такой ноте не 
будем заканчивать интер-
вью!

– Можно и на позитиве: 
Михаил Викторович Воево-
дин положительно ответил на 
просьбу медико-санитарной 
части о приобретении но-
вейшего, современнейшего 
имунно-химического анализа-
тора, использование которого 
позволит исключить все по-
ездки в Нижний Тагил, в Ека-
теринбург на исследования 
функции щитовидной железы, 
гормональные исследования, 
онкомаркеры, исследования 
на предмет инфекций, переда-
ваемых половым путём, и так 
далее.

– И есть информация 
о том, что наша медико-
санитарная часть «Тирус» 
приобретёт для больницы 
в Синячихе операционный 
микроскоп. 

– Верная информация. В 
больницу Алапаевского райо-
на мы направляем большое 
число салдинцев, нуждающих-
ся в операциях. Там трудится 
отличный доктор-офтальмолог. 
Но сама больница не в состоя-
нии купить оборудование, сто-
имость которого приближена 
к миллиону рублей. Доктор по-
добрал микроскоп, в ближай-
шее время наша бухгалтерия 
произведёт оплату. Юристы 
подготовят договор, согласно 
которому сотрудники Корпо-
рации будут оперироваться с 
помощью новейшей техники в 
первоочередном порядке. 

«На дверях нашего подъ-
езда висит объявление, в ко-
тором нас заставляют сно-
ва переоформить договор с 
управляющей компанией. Но 
мы заключали этот договор 
в 2008 году. Нас опять хотят 
обмануть? Или некуда де-
вать бумагу? Или не знают, 
чем занять своё рабочее вре-
мя и наше личное? Чего от 
нас хотят?»

Жители дома № 7 
по улице Карла либкнехта

«На дверях ЖЭУ № 6 я уви-
дела некое объявление о 
том, что якобы если мы – 
собственники квартир – не 
«приобретём» себе новых 
хозяев, в лице частных соб-
ственников ООО «УК ЖКХ», 
вместо государственного 
МУП УЖКХ, то государство 
не даст нам денег на ремонт 
наших домов. Так поняли Фе-
деральный закон № 185 «О 
реформировании жилищно-
коммунального хозяйства». 
Это что, очередная замани-
ловка? Значит, пока мы со 
своим жильём принадлежим 
государству, то государ-
ство не будет помогать в 
ремонте нашего жилья? А как 
только наше жильё – много-
квартирные дома – перей-
дёт в собственность част-
ных управляющих компаний, 
так сразу же государство 
начнёт отпускать деньги 
на ремонты этих домов?! 
На мой взгляд, это полная 
глупость. В этих объявле-
ниях нет ни одной фамилии 
ответственных лиц! Даже 
пишут о том, что голосова-
ние пройдёт заочно. Короче, 
«купите кота в мешке». Обе-
щания о ремонтах это «бес-
платный сыр в мышеловке». 
Сейчас что мешает делать 
ремонты домов постепенно, 
дом за домом? За квартиры 
мы платим исправно, куда 
деньги идут? Если мы сейчас 
не знаем, куда деньги идут 
то, будучи у частников, со-
всем не узнаем. И поверьте, 
квартплата ниже не будет, 
а только выше! У собствен-
ников аппетиты выше, чем у 
государства».

л.и. Шелгунова

Вот такие два эмоциональ-
ных письма друг за другом 
пришли в редакцию «Новато-
ра». За ответами мы обрати-
лись в УЖКХ.

– В 2008 году жители Верх-
ней Салды заключали договор 
с муниципальным унитарным 
предприятием «УЖКХ». Се-
годня, чтобы получить деньги 
на капитальный ремонт по 
Федеральному закону № 185, 
необходимо 80 процентов 
жилых домов города переве-
сти в частную управляющую 
компанию, что мы и пытаемся 
сделать, создав ООО «Управ-
ляющая компания жилищно-
коммунального хозяйства», 
– поясняет ситуацию Алёна 
Романова, юрист УЖКх. – 
ООО «УК ЖКХ» создана на базе 
МУП «УЖКХ» в апреле 2009 
года, муниципальная доля в 

уставном капитале общества 
составляет 19 процентов.

При выборе ООО «УК ЖКХ» 
в качестве управляющей ком-
пании для салдинцев не из-
меняется ни размер тарифа 
на «содержание и ремонт жи-
лья», ни порядок обращения 
граждан для решения жилищ-
ных вопросов и вопросов по-
ставки коммунальных услуг, 
ни состав обслуживающего 
персонала.

Для удобства жителей вы-
бор управляющей компании 
будет производиться путём 
заочного голосования – соб-
ственники заполнят бланк 
решения, а результаты голо-
сования будут отражены в 
протоколе. В случае принятия 
решения о выборе ООО «УК 
ЖКХ» большинством голосов 
(51 %) с каждым собственни-
ком жилого помещения будет 
заключён договор управления 
многоквартирным домом.

– Ремонтировать постепен-
но, дом за домом? А кто-нибудь 
вообще представляет, сколько 
стоит ремонт одной кровли? 
– вопросом на вопрос отве-
чает Валерий Байбара, за-
меститель директора УЖКх. 
– К примеру, капитальный 
ремонт кровли стандартного 
пятиэтажного дома обойдёт-
ся в 700-800 тысяч рублей. А 
знаете, сколько мы собираем 
в месяц с одного среднеста-
тистического дома по строке 
«капремонт»? Для примера 
возьмём 70-квартирный дом: 
Воронова, 8, корпус 2 – 3010 
рублей 10 копеек должны за-
платить в месяц собственники 
квартир плюс 110,88 рубля по 
строке «найм» те квартиросъ-
ёмщики, кто ещё не успел 
приватизировать квартиру. 
Собираемость в первые два 
месяца 2010 года по данному 
дому составила 93 процента – 
это хороший показатель, дру-
гие дома находятся в гораздо 
худшей ситуации. Как считае-
те, сколько времени жильцам 
этого дома потребуется ко-
пить на ремонт своей крыши? 
А тут по федеральному закону 
нам дают необходимую сумму 
денег, чтобы мы этот ремонт 
сделали. Но мы не можем их 
получить, пока 80 процентов 
многоквартирных домов не 
перейдут в частную управ-
ляющую компанию – таково 
условие закона. 

Кроме того, если до 2008 
года собираемые по тарифу 
«капремонт» денежные суммы 
консолидировались в одном 
месте и потом распределя-
лись на самые нуждающие 
жилые объекты согласно Титу-
лу ремонтных работ, то с 2009 
года у каждого дома свой на-
копительный счёт. И каждый 
дом копит на свой капиталь-
ный ремонт самостоятельно. 
Так что и в интересах УЖКХ, и в 
ваших интересах, уважаемые 
собственники жилья, чтобы 
государство профинансиро-
вало капитальные ремонты 
многоквартирных домов на-
шего города.

Елена СКУРИхИНА

БУМАГУ ДЕВАТЬ НЕКУДА?
СпрашиВали – отВЕчаЕм

Интервью вела 
Лариса КАРАСЁВА

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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Марина СЕМЁНОВА 
Елена СКУРИхИНА

Спрашивали – отвечаем

«Впервые с внуком побывали на 
празднике, посвящённом Дню защит-
ника Отечества на горе «Мельнич-
ная». Всё очень понравилось: и конкур-
сы разные, и каша, которую дома мой 
внучек не ест, а тут уплетал за обе 
щёки. Всё было здорово, весело. И та-
кое хорошее впечатление и осталось, 
если бы не одно но...

Катались мы на «бубликах» с горы, 
народу много было, в том числе и 
юные барышни в сапогах на шпиль-
ках. Обувь, согласитесь, неподходя-
щая для катания с горы. Это хоро-
шо, что никого не сшибли, не задели 
своими каблуками (хотя без наезда 
на детей в этот день здесь не обо-
шлось). А если бы покатились они 
вслед ребёнку, да и протаранили его 
своими каблучищами?

Пыталась сделать девушкам заме-
чание, так они никак и не прореагиро-
вали. Да и вокруг не было желающих 
связываться с ними из-за пустяка. На 
самом деле, может быть и пустяк, до 
поры до времени, пока острый каблу-
чок не впился кому-нибудь и во что-
нибудь. 

Двое рабочих в этот день стоя-
ли внизу и контролировали спуск с 
горы. Но на мои замечания по поводу 
девушек на шпильках посоветовали 
обратиться к директору. А где ж его 
найдёшь среди такого количества 
людей? 

Хотелось бы уточнить: должен 
ли кто-то следить за тем, кто, как 
и в каком виде скатывается с горы? 

Ведь не секрет, что в праздничные 
дни там бывают и далеко не трезвые 
люди. Очень бы не хотелось, чтобы 
в спину моему внуку или другому ре-
бёнку приехал или великовозрастный 
детина в изрядном подпитии, или 
же такие вот красотки в сапогах на 
шпильках». 

лариса орлова 

Прокомментировать это письмо 
«Новатор» попросил директора ФСК 
«Старт» Андрея Тугушева.

– На спортивно-оздоровительный 
комплекс «Мельничная» люди прихо-
дят не просто отдыхать, а заниматься 
спортом, и одеты они соответственно. В 
данном случае салдинцы шли на город-
ской праздник, на массовое гуляние, 
поэтому и одевались, кто как хочет. При 
проведении такого рода праздников 
мы вообще сомневаемся всегда, стоит 
ли открывать прокат. И ваша читатель-
ница права: кроме девушек на шпиль-
ках, желают скатиться с горы и нетрез-
вые люди, а от них можно ждать чего 
угодно. В таких случаях привлекаем 
милицию.

Конечно, у нас дежурят сотрудни-
ки на спусках с горы, но, кроме этого, 
должна быть и внутренняя культура у 
людей. Снежная гора – это не то место, 
куда стоит приходить в модельной и 
опасной для окружающих обуви. Хотя 
требовать от отдыхающих специаль-
ную спортивную форму мы не можем. 
Но впредь обязательно обратим на это 
внимание. 

«Очень возмущена положением, 
которое сложилось в городе по вы-
плате компенсаций за жилищно-
коммунальное хозяйство. Моне-
тизация льгот проходит очень 
неорганизованно. Сначала нас, льгот-
ников, заставляли выстаивать очере-
ди в ЖЭУ, чтобы отдать документы, 
которые есть в социальной защите 
населения. Потом сказали: ждите, 
придёт извещение. Прошло уже два 
месяца, никакого извещения не было 
и нет. Пенсию я получаю через Сбер-
банк, про компенсацию говорят: полу-
чите на почте. Непонятно. Уже вто-
рой раз пойдём платить за квартиру, 
а денег нет. Нас заверили, что пени за 
коммунальные услуги насчитывать-
ся не будут. Однако же, насчитали. За 
электроэнергию также сказали, что 
до мая денег не ждать. 

Решила с вопросом обратиться в 
службу субсидий, руководитель от-
ветила, мол, что переживаете, по-
лучите свою компенсацию в марте. И 
вообще сказала, что своими такими 
звонками мы их отвлекаем от рабо-
ты. Получается, никому мы, льгот-
ники, не нужны. Хотелось бы узнать, 
когда же, наконец, мы получим свои 
деньги? 

любовь михеева, льготник 

– Денег нет и не будет, – так откро-
венно говорит о выплате компенсаций 
начальник службы субсидий Вален-
тина Шкребень. Однако потом уточня-
ет – не будет в ближайшие дни. 

Около двух тысяч льготников опять 
не попали в список на получение 
компенсации за услуги жилищно-
коммунального хозяйства, а всё пото-
му, что четыре сотрудника, на которых, 
кроме основных обязанностей – насчи-
тывать субсидии по оплате за жильё, 
выпало ещё и рассчитывать компенса-
цию за услуги ЖКХ, не успевают запол-
нить лицевые счета граждан – получа-
телей денежных выплат. 

В Верхнесалдинском городском окру-
ге проживает 10 484 граждан, имеющих 
ту или иную льготу, из них в феврале 
получили компенсацию за жилищно-
коммунальные услуги – 8 800 человек, 
да и то не всю сумму: кто 13 рублей, а 
кто 1 500 рублей. В чём причина тако-
го положения? Валентина Васильевна 
ссылается на человеческий фактор. 

– Конечно, мы понимаем, что людям 

неважно: как работает компьютер, есть 
ли сбои в программе, сколько времени 
нужно на то, чтобы занести всех в базу 
– деньги льготникам нужны здесь и 
сейчас. Но я честно говорю: все слож-
ности мы, конечно же, устраним, но не 
раньше мая. И просим всех жителей 
быть терпимее. Такую всеобъемлю-
щую работу нужно было проводить за 
полгода до монетизации, сегодня мы 
делаем всё, что в наших силах, чтобы 
люди получили все причитающиеся им 
деньги. 

Но этот «плачь Ярославны» салдин-
цы слышат уже третий месяц. Монети-
зация без проблем прошла в соседней 
Нижней Салде! Тагильчане провели эту 
процедуру быстро и организовано! Не-
давно в редакцию заходила гостья из 
Санкт-Петербурга с недоумением и во-
просом: «Почему в городе, где 800 тысяч 
(!) льготников, процесс монетизации 
прошёл так, что ни один льготник, что 
называется, не дрогнул, а в маленькой 
Салде, где все, как на ладони, творит-
ся беспредел какой-то: «Сначала моя 
мама в духоте ЖЭУ три часа отстояла, а 
сейчас каждый день нервничает из-за 
того, что её данные в компьютер пока 
не занесли!? Моя питерская соседка-
льготница вообще ни в какое ЖЭУ не 
ходила, никаких копий не делала. Ей го-
сударство льготы определило, данные 
об этом в чиновничьих структурах есть, 
там их и получите! Сколько можно над 
стариками издеваться!? »

Удивляет позиция молчаливого на-
блюдения за сорванным процессом 
монетизации главы городского округа 
Николая Тихонова. Может, уже при-
шло время дать оценку тем, кто по 
должностным обязанностям отвечает 
на выплату компенсаций? А тем, кто 
отвечает, пора признать собственную 
несостоятельность как специалистов и 
организаторов? 

Вопрос, который жители города за-
дают с начала нового года о вывозе 
снега с улиц города, разрешился прак-
тически сам собой! Заседание противо-
паводковой комиссии, которая должна 
была собраться в первой декаде февра-
ля, наконец-таки состоялось в начале 
марта. (А что, самое время!) 

Как рассказал «Новатору» заме-
ститель главы Верхнесалдинского 
городского округа по управлению 
коммунальным хозяйством Сергей 
Коробов, на вывоз снега с террито-
рии города выделено около 300 тысяч 
рублей. В первую очередь снег будет 
вывозиться с особо опасных мест: улиц 

Калинина, Красноармейская, где в про-
шлом году было затопление, Воронова, 
Районная и других. Планируется про-
чистка ливневых стоков и труб. Когда 
всё это начнётся? С началом весны – 
началась процедура оформления му-
ниципального заказа с проведением 
котировки цен. 

Как сообщили в администрации го-
рода, кампания по вывозу снега будет 
проходить до 15 апреля. Но с учётом 
того, что многое в нашем городе дела-
ется не вовремя, то возможно предпо-
ложить, что вывоз снега продлиться 
до 15 мая, затем до 15 июня. Вообщем, 
пока не вывезем, будем возить!  

«Не так давно заболел муж, при-
шлось идти в аптеку за лекарствами. 
Была удивлена, что в аптеке не дали 
кассовый чек. Говорят, отменили кас-
совые аппараты. Правда ли это? И 
как теперь мы будем отчитываться, 
если вдруг нужно будет документаль-
ное подтверждение того, что мы 
приобрели лекарства».

антонина иванова
 

Ответ оказался довольно прост. 
Озвучил его начальник налоговой ин-
спекции Верхнесалдинского город-
ского округа Игорь Оленёв: 

– Действительно, с 1 января 2010 года 
вступили в действие изменения в закон 
о применении контрольно-кассовых 
аппаратов. Организации и индивиду-
альные предприниматели, являющие-
ся плательщиками единого налога на 
вменённый доход для отдельных видов 
деятельности, могут осуществлять на-

личные денежные расчёты и расчёты 
с использованием платёжных карт без 
применения контрольно-кассовой тех-
ники. 

Согласно новым изменениям, поку-
патель вправе потребовать товарный 
чек, квитанцию или другой документ, 
подтверждающий приём денежных 
средств за соответствующий товар со 
всеми положенными реквизитами. 
Контроль за выписыванием товарных 
чеков, а также соответствие их фор-
мы установленным требованиям по-
прежнему лежит на налоговых органах. 
Штрафы за отказ в выдаче товарного 
чека оставили такие же, как и в приме-
нении кассовых аппаратов: отказ от вы-
дачи таких документов повлечёт адми-
нистративную ответственность в виде 
штрафа в размере 1,5-2 тысячи рублей 
для граждан, 3-4 тысячи рублей – для 
должностных лиц, 30-40 тысяч рублей – 
для юридических лиц. 

«С интересом прочитали мате-
риал под названием «Эта зашифро-
ванная строка» («Новатор» № 6 от 
12 февраля), в котором юрист УЖКХ 
отвечает на вопрос читателя так: 
«Содержание жилого помещения – это 
обязанность его собственника. Здесь 
вообще не должно быть никаких во-
просов». Мы правильно поняли эту 
строку, и у нас не возникли вопросы, 
если бы не... Мы, собственники, сами 
содержим своё жильё: холим его, леле-
ем, сами ремонты закатываем, у кого 
насколько хватает средств. Так поче-
му мы ещё должны платить УЖКХ?

Вы объяснили, что это относится 
к общему имуществу в жилом доме со-
гласно статье 491 «Правил содержа-
ния общего имущества». Так не пра-

вильно ли было назвать эту строку 
«содержание общего имущества», 
согласно тому же правилу. Тогда у 
квартиросъёмщиков не возникало бы 
и лишних вопросов, не беспокоили бы 
друг друга вопросами-ответами».

По поручению любознательных, 
н.м. иванова 

За комментариями мы вновь обрати-
лись к юристу УЖКх Алёне Романо-
вой:

– Название тарифа «содержание и 
текущий ремонт жилья» прописано в 
статье 154 Жилищного Кодекса Россий-
ской Федерации. Поэтому по-другому 
мы его назвать не можем.

Спасибо за праздник, но… Сколько можно проверять 
на прочность стариков!?

Не кассовый, а товарный

Снег тронулся, господа!

От изменения названия 
суть не изменится 

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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обмен недвижимости

комнаты, малосемейки
Общежитие № 1, б/б, 18 м2 2/4 договорн.
Евстигнеева, 14, б/б, 18 м2 1/2 договорн.
К. Либкнехта, 18, б/б, 27 м2 3/3 договорн.
Восточная, 2, б/б, 14 м2 1/4 договорн.
Восточная, 13, б/б 3/5 обмен на дом
Восточная, 13, б/б 5/5 договорн.
Воронова, 12/2, с/б 3/5 договорн.

обмен на дом
Воронова, 12/2, с/б, 17м2 4/5 обмен 2-к. кв.
Энгельса, 24, б/б, 2 комнаты по 16 м2 1/2 договорн.
Энгельса, 69, с/б, 12 м2 3/5 договорн.
Евстигнеева, 28, б/б, 16 м2 2/2 договорн.
К. Маркса, 49А, б/б 3/5 1-к. кв.
К. Маркса, 49А, с/б 4/5 договорн.
К. Маркса, 49, с/б, 17 м2 5/5 договорн.
Н. С., Строителей, 46, с/б 5/5 договорн.
Общежитие № 4, 19 м2 2/5 договорн.
Общежитие № 5, б/б 3/5 договорн.
Общежитие № 7 4/5 договорн.
Сабурова, 2, с/б 4/5 договорн.
Энгельса, 69, с/б 2/5 2-к. кв.
Энгельса, 69, с/б, 12 м2 4/5 1-к. кв./дого-

вор, обмен
Энгельса, 80, с/б 2/5 договорн.
Энгельса, 69, с/б 5/5 договорн.

1 - комнатные
Воронова, 1, с/б 3/5 договорн.
К. Маркса, 69, с/б 3/5 договорн.
Воронова, 3, б/б, с меб. 1/5 договорн.
Воронова, 18, с/б 2/5 договорн.
К. Либкнехта, 9, с/б 5/5 договорн.
Спортивная, 12, б/б 1/5 договорн.
Металлургов, 46, б/б 1/2 договорн.
Мол. посёлок, 68, б/б 1/4 договорн.
Пролетарская, 1А, с/б 5/5 договорн.
Устинова, 19, с/б 5/5 850 т.р.
Энгельса, 77, б/б 1/4 договорн.
Энгельса, 36А, с/б 4/4 обмен 2-к. кв.
Н. С. Строителей, 52, с/б 4/5 договорн.

2 - комнатные
Басьяновка, К. Маркса, 6, б/б 1/2 договорн.
Восточная,7, с/б 1/4 обмен 1-к. кв.
Воронова, 22, 72м2 5/5 1млн. 450тыс.
Воронова, 12, с/б 5/5 обмен на дом
Воронова, 12/1, с/б 5/5 обмен на дом
К. Либкнехта, 14, с/б 2/5 договорн.

К. Маркса, 43, с/б 4/5 договорн.
К. Маркса, 15, с/б 2/5 обмен 1-к. кв.
К. Маркса, 13, с/б 3/5 договорн.
Ленина, 6, с/б 5/5 обмен/дом с газом
Ленина, 5, б/б 1/5 обмен 1-к. кв.
Ленина, 6, с/б 3/5 договорн.
25 Октября, 3, с/б 2/3 договорн.
Молодёжный п., 101, б/б 2/2 договорн.
Н. С., Ломоносова, 56, с/б 3/4 договорн.
Спортивная, 8 с/б 5/5 обм. на 3-к. кв.
Спортивная, 6, с/б 2/5 договорн.
Сталеваров, 34, с/б 2/5 договорн.
Сабурова, 7, с/2 б, 18 м2 2/5 договорн.
Устинова, 1, с/б 3/5 обм.1-к. кв./дог.
Энгельса, 76/1 с/б 1/5 договорн.
Энгельса, 97/1 с/б обмен 3-к. кв.
Энгельса, 28, с/б 2/2 обмен 2-к. кв. по 

ул. Ленина 3,5
Рабочей Молодёжи, 9, с/б 2/5 обмен 3/4-к. кв.
Пролетарская, 2Б, б/б 1/5 обмен 3-к. кв.
Устинова, 19, с/б 3/5 договорн.
Воронова, 17, с/б 3/5 обмен 3/4-к. кв.
Ленина, 7, с/б 2/5 об. 3-к. кв/дог.
Энгельса, 60/1, с/б 5/5 об. 1-к. кв/дог.
Энгельса 99/4, с/б 4/5 договорн.
Энгельса, 72, с/б 8/9 договорн.
Энгельса, 69, под офис, магазин договорн.

3 - комнатные
К. Маркса, 79/1, с/б 3/5 обмен на 2-к. кв.
Энгельса, 97/1, с/б 4/5 обмен на 1-к. кв.
Восточная, 12 с/б 2/5 обмен на 2-к. кв.
К. Либкнехта, 7, с/б 3/5 договорн.
К. Либкнехта, 14, б/б 1/5 договорн.
К. Маркса, 87, с/б 4/5 обмен 1-к. кв.
К. Маркса, 79/1 4/5 обмен на 2-к. кв.
К. Маркса,89 с/б 5/5 обмен на 1-к. кв.
К. Маркса, 25 5/5 договорн.
К. Маркса, 79, с/б 2/5 договорн.
К. Маркса, 41, б/б 1/5 2-к. кв. +мало-

сем./обмен
К. Маркса, 37, с/б 5/5 договорн.
К. Маркса, 79, с/б 5/5 обмен 1-к. кв.
Калинина, 5 с/б 3/5 обмен 1-к. кв.
Ленина, 5, с/б 1/5 договорн.
К. Маркса, 89, с/б 4/5 2-к. кв./обмен
Металлургов, 26, б/б 1/2 2-к. кв./обмен
Металлургов, 32, б/б 1/2 договорн.

Р. Молодёжи, 6, б/б 1/3 обмен/ продажа
Строителей, 7, б/б 2/2 2-к. кв./обмен
Устинова, 31, с/б 3/5 об. 2-к. кв./дог. 
Устинова, 21/1, с/б 5/5 2-к. кв./обмен
Энгельса, 27, 2 с/б 4/4 2-к. кв.
Энгельса, 66/2, с/б 3/5 2-к. кв.
Энгельса, 68/2, с/б 5/5 2-к. кв., кв. “Е”
Энгельса, 68, с/б 3/5 обм. 1-к. кв./ пр
Энгельса, 76/2, с/б 2/5 договорн.
Энгельса, 76/2, с/б 4/5 договорн.
Энгельса, 78/1, с/б 2/9 договорн.
Энгельса, 99/3, с/б 5/5 2-кв., кв. “Е”
Энгельса, 99/2 3/5 обмен 1-к. кв.
Энгельса, 99/4 5/5 обм. 2-кв., кв. “Е” 
Энгельса, 81/2, с/б 5/5 2-к. кв./обмен
Энгельса, 83/1, с/2б 4/5 2-к. кв./обмен

4 - комнатные
Н. С. 1-й микрорайон, 1, с/б 3/5 2-к. кв. в В.С./

обмен
К. Маркса, 81, с/б 2/5 договорн.

дома
25 Октября, 182 180 т.р.
25 Октября, 86, 2 этажа, 7 соток договорн.
Н. С., Володарского, 134 договорн.
Володарского, 47 договорн.
Володарского, 39 договорн.
Космонавтов, 132, 10 сот. договорн.
Н. Фронта, 42 договорн.
Н. С., Гагарина, 44 договорн.
Н. С., К. Либкнехта, 9 договорн.
Н. С., Луначарского, 92, с/г, 2-эт. дом догов./кв. в В.С.
Н. С., Пионеров, 65 договорн.
25 Октября, 144а договорн.
Комсомольская, 10, 6 соток, газ договорн.
Луначарского, 31, 2 этажа договорн.
Свердлова, 173, газ, 8 соток договорн.
Пар. Коммуны, 149 договорн.
1 Мая, 72, 7 соток, гараж договорн.
дер. Акинфиево, у речки договорн.

гаражи, сады
во всех районах города договорн.

коммерческие
Н. С., Калинина, 22, ангар 500м2, 
80 соток

договорн.

3 бокса 8х4

      

На правах рекламы

• Комнату в Н. Салде на равно-
ценную комнату в В. Салде. Воз-
можна продажа. Тел. 9049867501

• Комнату в общ. № 7, 18 кв. м, 
3 эт., есть подвод воды на 1-комн. 
или 2-комн. кв. или продам. Тел. 
9022600621

• Малосемейку, Н. Салда, Ломо-
носова, 25, 2 эт., балкон и небольш. 
дом по ул. Гагарина (новый), баня, 
хлев, погреб на 2-комн. кв. или 
1-комн. кв. в В. Салде, возможны ва-
рианты. Тел.: 9097053089, 5-64-60

• Малосемейку, К. Либкнех-
та, 18, 24 кв. м на 1-комн. кв. Тел. 
9022718250

• 1-комн. кв., Устинова, 15, 3 эт. 
на 2-комн. кв., 1 эт. не предл. Или 
продам. Тел. 9090277703

• 1-комн. кв., Спортивная, 17, 
б/б, 2 эт., жел. дверь, оч. тёплая 
на 2-комн. кв. с допл. Или продам. 
Тел.: 9501903039, 9086348325

• 1-комн. кв. в р-не Больничного 
городка на 2-комн. или 3-комн. кв. 
Тел. 9506376573

• 2-комн. кв., р-н маг. «Калинка», 
4 эт. на 3-комн. кв. в этом же р-не, 1 
и 5 эт. не предл. Тел. 9089010226

• 2-комн. кв., 5 эт., р-н шк. № 2 на 
газифицир. дом. Тел. 9090207076 

• 2-комн. кв., 51, 4 кв. м, р-н 
маг. «Калинка» на 2-комн. кв. или 
1-комн. кв. + допл. или продам. Тел. 
9089130633

• 2-комн. кв., Воронова, 8, 2 эт., 
с/б, ремонт на 3-комн. кв. с допла-
той. Тел. 9222192551

• 2-комн. кв., Воронова, 8, 1 эт 
(высоко) на 1 комн. кв. + допла-
та или на две малосемейки. Воз-
можна продажа под магазин. Тел. 
9527431986

• 2-комн. кв., Устинова, 19, 1 эт. 
(больш. кухня, лоджия) на 2-комн. 
или 3-комн. кв. в р-не от админис-
трации до Больничного городка 
или продам. Тел. 9089116251 

• 3-комн. кв., 69 кв. м, Энгель-
са, 68/2, ст. пакеты, ремонт, сейф-
дверь на равноценную по ул. Спор-
тивная, Устинова или на 4-комн. кв. 
в кирпичн. доме. Тел. 9527423546

• 3-комн. кв., Калинина, 5 на 2-
комн. кв. Тел.: 2-04-65, 5-00-62

• 3-комн. кв. на две 1-комн. 
кв., рассмотрим варианты. Тел. 
9221704925

• 4-комн. кв., 20/17/9/8, кухня 10,5 
кв. м, 2 эт., с/б, ремонт на 2-комн. 
кв. + допл. или малосемейку. Воз-
можна продажа. Тел. 9030840375

• Дом с паровым отопл. в центре 
на 1-комн. кв. Тел. 9045438685

• Комнату в Н. Салде, дом СМЗ, 
тёплая, всегда гор/хол. вода, 1 эт, 
стеклопак., сейф-дверь, 18 кв. м. 
Тел. 9126127710

• Срочно! Комнату в общ. № 5, К. 
Либкнехта, 18, 4 эт., 19 кв. м, сейф-
дверь, недорого. Тел. 9041755394

• Комнату в общ. № 6, 19 кв. м, 
380 т. руб., торг. Тел. 9502049869

• Малосемейку, 29, 4 кв. м, 3 эт., 
25 Октября, 8. Тел. 9126624405

• Малосемейку, К. Маркса, 49, 
17,1 кв. м, 1 эт., тёплая, можно 
под офис, рядом Сбербанк. Тел. 
9089162205

• Срочно! Малосемейку. Тел. 
9501913112

• 1-комн. кв., Спортивная, 16, 
36,3/17,3 кв. м, с/у раздельно, 
б/б, ст. пакеты, 700 т. руб. Тел. 
9129889083

• Срочно! 1-комн. кв., К. Маркса, 
9, 3 эт., окна на юг, ст. пакеты, с/б. 
Тел. 9043860610 

• 1-комн. кв. в Н. Салде (дом 
СМЗ), 3 эт., тёплая или обменяю на 
3-комн. кв. в Н. Салде или в В. Сал-
де. Рассмотрим все варианты. Тел.: 
8 (343-45) 3-02-04, 9068582613

• 1-комн. кв., К. Маркса, 3 А, 30 
кв. м, 5 эт., ремонт, ост./б, 850 т. руб. 
Тел.: 9090285545, 9617727058

• 1-комн. кв., Энгельса, 73 (маг. 
«Магнит»), 5 эт., б/б, 31 кв. м, больш. 
кладовка, домофон. Тел.: 5-35-12, 
9089003878 

• 1-комн. кв., Воронова, 16, 
5 эт., б/б, 710 т. руб., торг. Тел. 
9502043859

• 2-комн. кв., р-н маг. «Феникс». 
Тел. 9221485026

• 2-комн. кв. на Н. Стройке. Тел. 
9045432989

• 2-комн. кв., Энгельса, 59, 48 кв. 
м, 1 эт., с/б, телефон или обменяю на 
2-комн. кв. меньшей площадью + до-
плата. Тел.: 9086327230, 9049832032

• 2-комн. кв., 2 эт., 40,9 кв. м, 
комн. раздельно, р-н Китайской 
стены. Тел. 9527339967 

• 2-комн. кооператив. кв., 2 эт., 
ул. Воронова, ст. пакеты. Тел. 5-11-
47 после 18.00

• 2-комн. кв., Энгельса, 76. Тел. 
9045443766

• 2-комн. кв., Спортивная, 1/2, 
кв. 45, под офис или магазин. Тел. 
9826088817

• Две 2-комн. кв., Восточная, 4, 3 
эт., с/б и Спортивная, 14, 1 эт., с/б, 
обе тёплые. Или обменяю на жил. 
дом. Тел. 9068585500

• 2-комн. кв., Спортивная, 11, 4 
эт. Тел. 9221379086

• 2-комн. кв., Воронова, 19. Тел. 
9122870843

• 2-комн. кв., пос. Свободный, 
ул. Ленина, 850 т. руб., торг. Тел. 
9041621274

• 2-комн. кв., Воронова, 16, б/б, 
тёплая, 46,5 кв. м, 1 млн. 350 т. руб. 
Тел. 9045414549

• 2-комн. кв., 2 эт., р-н маг. «Вос-
ток». Тел. 9617760015

• 2-комн. кв., Кирова, 2, 1 эт., 880 
т. руб. Тел. 9506503097

• 2-комн. кв. в Н. Салде, СМЗ, 
Строителей, 8, 1 эт., лоджия, кирп. 
дом, тёплая. Тел. 9506526219

• 2-комн. кв., Спортивная, 4, 2 эт., 
с/б, комн. раздельно, сост. хор. Тел. 
9506543405 

• 2-комн. кв., 2 эт., р-н шк. № 1, не-
дорого. Тел. 2-25-42 вечером

• 3-комн. кв. или обменяю на 2-
комн. кв. Возможны варианты. Тел. 
9028701156

• 3-комн. кв., Воронова, 8/1, 3 эт. 
Тел. 2-06-42, Маргарита

• 3-комн. кв., Н. Салда, р-н Боль-
ничного городка, 100 кв. м, бал-
кон 8 м, высота потолков 3 м. Тел. 
9617627931

• 3-комн. кв., Устинова, 23, 2 эт., 
70,9/46,5/11. Тел.: 9126722882, 
9126192259

• 3-комн. кв. в р-не Больничного 
городка, 2 эт., 63 кв. м. Тел. 5-15-75

• 3-комн. кв., 4 эт., Калинина, 5. 
Тел.: 2-04-65, 5-00-62

• 3-комн. кв., 3 эт., К. Маркса, 
69/2. Тел. 9022674301

• Срочно! 3-комн. кв. или обме-
няю на 1-комн. кв. Тел.: 5-39-19, 
9502021400, 5-91-33

• Коттедж 2-х эт. в Н. Салде, 155 
кв. м, Зелёный мыс, р-н экологи-
чески чистый, рядом лес, пруд. 
Тёплый гараж рядом с домом. Тел. 
9630351641

• Дом, М. Мыс, ул. Пионеров. Учас-
ток 7 сот., земля в собственности, 
газовое отопл., удобное располо-
жение участка, скважина рядом. 
Документы готовы. Возможен об-
мен на 1-комн. кв. + доплата. Тел.: 
2-47-45, 9090284450, 9097060576

• Новый дом из твинблока. Воз-
можность подкл. к центр. водо-
проводу. Участок 15 сот. Возможен 
обмен. Тел. 9089196560

• Коттедж, жил. пл. 280 кв. м, двор 
140 кв. м, вода, газ, сан. узел, баня, 
бассейн, сауна, спорт. зал. Доку-
менты готовы. Тел. 9655057188

• Дом, г. Н. Салда, Д. Бедного, 30, 
50 кв. м, баня, погреб, 2 хлева. Тел. 
9058020875

• Дом, Н.Салда, Свердлова, 23, 55 
кв. м, 10 соток, рядом ц/о, земля в 
собственности. Тел. 9221107761

• 1/2 коттеджа в Н. Салде. Тел. 
9630382289

• Коттедж 2-х эт. в Н. Салде (но-
вый), 330 кв. м, вода, отопление, 
канализ., огород 15 сот., на берегу. 
Тел.: 9226011473, 9221293373

• Коттедж на М. Мысу, газ, вода, 
сан. узел, Р. Люксембург, 169. Тел. 
9122905557

• Жил. дом в Н. Салде, газ, скважи-
на, все постройки. Тел. 9221371325

• Дом с газом, Володарского, 27. 
Тел. 5-53-29

• Жил. дом с газом, Р. Молодёжи, 
23, центр. Огород 8 сот., баня. Тел. 
9089273184

• Гараж в р-не УКСа. Тел. 
9615731753

• Гараж под ГАЗель, за парком им. 
Гагарина, 5 х 6, смотр. яма, погреб, 
380 V, оштукатурен или обменяю 
на а/м или жильё. Тел.: 9058074738, 
9630539333

• Срочно! Кап. гараж в р-не УКСа, 
центр. улица, без ямы и погреба, 
недорого. Тел. 9221337730

• Метал. гараж 3 х 6, 30 т. руб. Тел. 
9041731692

• Гараж в р-не тепличного хоз-ва. 
Тел.: 5-92-77, 9049845855

• Гараж под ГАЗель в р-не УКСа, 6 
х 4, без погреба и гараж в р-не Чер-
нушки, сух. яма. Тел. 9222162188 

• Одноэт. здание, р-н ул. Спор-
тивная, 230 кв. м, ц/отопл., г/х вода, 
канализац., 380 V, можно исп. под 
автосервис, склад, офисы, произ-
водство. Тел. 9226005610

• Участок в к/с № 12, 7,5 сот., кир-
пичн. дом, гараж, погреб, баня, 3 
теплицы. Тел. 9045401658

• Участок в к/с № 3. Тел. 
9527420958

• Участок в к/с № 1. Тел. 2-25-42 
вечером

• VOLKSVWAGEN Jetta, 84 г., 
красный, 55 т. руб., сост. хор. Тел. 
9617742304

• DAEWOO Nexia, 07 г., тёмно-си-
ний, кондиц., зимн. рез., 40 т. км, V 6 
L, 230 т. руб. Тел. 9617727058

• KIA Sportage, 06 г., рамный вне-
дорожн., куплен и обслуж. у офи-
циальн. дилера, 2 к-та рез., 425 т. 
руб. Тел.8 (343) 2193654

• KIA Rio, 09 г., полн. комплектац., 
летн. рез. на дисках, 17 т. 500 км. 
Тел. 9045433893

• MITSUBISHI Colt, 07 г., серо-го-
лубой, V 1.5 L, 35 т. км, 1 хоз. Тел. 
9126170906

• OPEL Vectra, 90 г., V 2.0 L, сост. 
хор., за разумные деньги. Тел. 
9089208635

• PEUGEOT-407, 06 г., 35 т. км, 440 
т. руб., сост. отличн., возможен об-
мен. Тел. 9126755330

• TOYOTA Carina E, 98 г., V 1.6 L, 
115 л/с, замен. все расходн., АВS, 
передн. стеклопод., кондиц., 2 
к-та рез. на жел., сост. хор. Тел. 
9090267298

• CHEVROLET Lanos, 06 г., зелё-
ный, 40 т. км, 170 т. руб. Тел. 
9226025537

• CHEVROLET Lanos, 05 г., в экс-
плуатации с 06 г. Тел. 9090274684

• CHЕVROLET Epica, 08 г., V 2.0 
L, 5 МКПП, 1 хоз., все опции, 470 т. 
руб., торг., обмен. Тел.: 9126300534, 
9120522700

• HONDA Strim, 01 г., «серебро», 
компакт. вент., 3 ряда сиден., 300 т. 
руб. Тел. 9090277112, Алексей

• HYUNDAI Accent, 07 г., 21 т. 
км, ГУР, подушка безоп., электро-
подъёмн. Тел. 9501924871

• HYUNDAI Accent, 06 г., сереб-
ристый, V 1,5. Тел. 9089273155

• FIAT Bravo, чёрный, двигат. 1,4 
л., 150 л/с, на гарантии, 28 т. км. Тел. 
9120429152

• FORD Mondeo, 08 г., «графит», 
комплектац. «Titanium», 2 к-та рез. 
Тел. 9022563120 

• TOYOTA Avensis, 04 г., седан, 
лев. руль, V 2.0 L, АКПП, все оп-
ции, 480 т. руб., торг, обмен. Тел. 
9126300534

продажа недвижимости

продажа автомобилей
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ВЕСЬ СПЕКТР 
СЫПУЧИХ МАТЕРИАЛОВ

ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА
ЦЕМЕНТ от 155 руб./мешок
ИЗВЕСТЬ
ГРАНШЛАК
ПУШЁНКА
ОТСЕВ горный (пылёнка)
ГЛИНА
ЩЕБЕНЬ различных фракций
ПЕСОК чёрный, серо-зелёный, 
Басьяновский белый, 
Пермский коричневый
БАЛКА
ШВЕЛЛЕР
КЕРАМЗИТ

(3435)  34-16-71 
29-61-15
46-27-19  

9089040494

доставка до сада, 
гаража, дома 

(подъём на этаж 
за отдельную плату)

На правах рекламы

 

ДРОВА

КУХНИ
прямые – от 10 000 руб.
угловые – от 15 000 руб.

шкафы-купе – 
от 15 000 руб.

Сроки выполнения заказа 
гарантированы!

8 908 910 53 66
8 922 12 00 234

ПОКУПАЕМ 
Б/У АВТОРЕзИнУ

R13 – R17
ТОЛЬКО 

В ОТЛИЧнОМ 
СОСТОЯнИИ

РАСЧёТ В ДЕнЬ ОБРАщЕнИЯ.

БЕз ВЫХОДнЫХ

912-63-00-534
90-90-155-800

БУРЕнИЕ СКВАЖИнЫ

1100 руб. – бурение п/м  пластик. труба
Спуск насоса

ЛИцЕнзИЯ. ГАРАнТИЯ
5-33-64, 5-02-16, 
89043806402

Пластиковая и металлическая труба

доставим:
уголь, дрова, щебень, 

отсев, песок, сено 
в рулонах (со склада)

д. акинфиево.
а/м Зил (колхозник) 6 т

9126185554
9193915189

ØËÀÊÎÁËÎÊ
от производителя

вибропрессованный, пропареный 
соответствие ГОСТу г. (Н. Тагил) 

полнотелый м-100, цена 34 руб. – шт.
пустотелый м-75, цена 32 руб. – шт.

ДОСТАВКА, ОПТОВИКАМ СКИДКИ
912 66 00 750,      912 27 44 954,     38-43-99

ООО САКЛЕС
от производителя 
все виды пиломатериала 

высокого качества, 
дисковый распил.

Размеры под заказ, 
быстрые сроки.

В. Салда, пос. Северный, 
база РММ

908-914-99-29
922-103-07-03
965-509-13-02

• MITSUBISHI Libero, 2000 г., бе-
лый, прав. руль, V 1.3 L, АКПП, ав-
тозап., лит. диски, R 14, нов. зимн. 
рез., 147 т. руб. 9126300534

• MAZDA Familia, 2000 г., се-
дан, прав. руль, V 1.5 L, АКПП, 
полн. прив., все опции, сост. от-
личн., 175 т. руб., торг, обмен. Тел.: 
9126300534, 9120522700

• RENAULT Logan, 09 г., 1 хоз., 
100 % без авар., муз., сигнал., 2 к-та 
кол. Тел.: 9126300534, 9120522700

• ГАзель, 08 г., цельнометалли-
ческ., 1 хоз., двигат. 405, автозап., 
хор. музыка, без авар., маленьк. 
пробег, 260 т. руб., торг, обмен. Тел.: 
9090155800

• ЛАДА-«Калина», 06 г., седан, 
1 хоз., муз., сигнал., без авар., 
лит. диски, 178 т. руб., торг. Тел.: 
9126300534, 9120522700

• ВАз-2106, 94 г., ц/з, сигнал. с 
обр. связью, рез. зима-лето, т/о 
04.10 г., 39 т. руб. до т/о, 42 т. руб. 
– после т/о. Тел. 9506558597

• Срочно! ВАз-2108, «зелёный 
металлик». Тел. 9086369650

• ВАз-2109, 89 г., недорого. Тел. 
9089123994

• ВАз-2110, 04 г., сигн., муз., дис-
ки, есть всё. Тел. 9089123994

• ВАз-21074, 04 г., сине-зелёный, 
47 т. км. Тел. 9090276706

• ВАз-21083, 2000 г., «золото ин-
ков», карбюратор, МР3, ТV, DVD, 
д/у, подиумы, дерев. полка, панель, 
проклеена, спорт. руль, шумо-теп-
лоизоляц. пола, задн. стоп-сигналы 
нестандарт, рез. зима-лето, диски, 
вложен. не требует, 95 т. руб. Тел. 
9501986074

• ВАз-21083, 97 г., 1 хоз., сост. хор., 
60 т. руб., торг. Тел.: 9043886443, 5-
05-50

• ВАз-21099, 01 г., «папирус», муз. 
МР3, диски ВСМПО, сигнал. Тел. 
9126589710

• ВАз-21093, 02 г., серо-зелёный, 
инжектор. Тел. 9068592572

• ВАз-21099, 98 г., «зелёный ме-
таллик», сигнал., муз. МР3. Тел. 
9049888808

• ВАз-21102, 02 г., серо-зелёный, 
8 кл., инжектор, л/р «Michlen», эл. 
с/п, тонир. задн. стёкол, 115 т. руб. 
Тел. 9089134728

• ВАз-21102, 03 г., светло-зелё-
ный, МР3, сигнал. с обратн. связью, 
компьют., кн. багажн., 137 т. руб. 
Тел. 9506450976

• ВАз-21102, 01 г., сост. хор. Тел. 
9025870428

• ВАз-21102, 02 г., «снежная ко-
ролева», V 1.5, 8 кл., инжектор, 
сигнал. с автозап., 4 ЭСП, подогр. 
сиден., литьё R 14, МР3, 125 т. руб., 
торг. Тел.: 9617662572, 9506449959

• ВАз-21121, 06 г., «кварц», муз., 
кол. зима-лето. Тел. 9089077393

• ВАз-21124, 07 г., сост. хор. Тел. 
9090274686

• ВАз-21703, 07 г., 9 т. км, есть всё 
кроме автозапуска, 290 т. руб., торг. 
Тел. 9097061776

• ОДА «Каблук»-2717-230, 2000 г., 
двигат. 1.6 ВАз-2106, ц/з, сост. хор. 
Тел. 9022678799

• ИЖ-2717 «Каблук», 09 г., недо-
рого. Тел. 9527401240

• ГАз-2752 «Соболь», 07 г., 14 т. 
км. Тел. 9506369238

• ГАзель-330210, 96 г., грузовой, 
47 т. руб. Тел. 9226025537

• гаЗель-33021, 98 г., будка-
изотерм, газ-бензин, двиг. УаЗ. 
тел.: 9630539333, 9058074738

• Мотоцикл «Урал». Тел. 
9045401686

• Дрова берёзовые чурками. До-
ставка ЗИЛ-131, д. Никитино. Тел.: 8 
(34345) 42-5-35, 9126937808

• Дрова, навоз, помёт куриный, 
доставка, разгрузка. Тел.: 5-22-86, 
9022608540

• Дрова колотые берёзовые. До-
ставка. Тел.: 9126046662, 9089155729

• Доска, брус, любой пиломате-
риал от производителя. Достав-

ка бесплатно, низкие цены. Тел. 
9126042623

• Доску обрезную, н/обрезную, 
брус, дрова 2 м, чурками и коло-
тые смешанных пород, горбыль. 
Тел. 5-90-05, 9043898147

• Пшеница, овёс, комбикорм 
куриный. Ул. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Шифер металлический, б/у, 0,5 
х 1,5 м. Тел. 9221368680

• Доставим и реализуем: шифер 
8-волновой, шифер плоский, онду-
лин, поликарбонат, профнастил, 
ГКЛ, профиль, ДВП, ДСП, СМЛ, 
песок, щебень в мешках по 50 кг. 
Шифер порежем. Тел. 9090123271

• ёмкости под канализацию от 
3 куб. м до 30 куб. м. Доставка бес-
платно. Тел. 9043865092 

• Фундаментные блоки б/у: № 6 
– 4 шт., № 5 – 2 шт., № 3 – 1 шт. Поло-
винки: № 6 – 7 шт., № 4 – 3 шт., № 3 – 
2 шт. Плиты перекрытия 4 шт. П-об-
разные 6 м х 1,5 м. Тел. 9086357323

• Картофель с доставкой. Тел. 
9533801850

• Картофель, ведро 100 руб. Тел. 
5-20-26

• Картофель, возможна достав-
ка. Тел. 9089083568

• Варенье: малина, вишня, ябло-
ко, крыжовник, облепиха, недоро-
го. Тел.: 2-43-47, 9527313746

• Трубы б/у. Тел. 9221368680
• Инвалидную комнатную ко-

ляску, сост. хор. Тел. 9089214978
• Электрожарочный шкаф для 

выпечки хлебобулочных и кули-
нарных изделий, универсальный, 
220 и 380 V, 8 шт., 15 т. руб. за штуку. 
Тел. 5-91-86

• Жел. дверь б/у, 1 т. 700 руб. Тел. 
9193759986

• Новый настенный газовый 
котёл Protherm 230 BOV-Е для на-
грева отопительной воды и гор. 
воды проточным способом. Тел. 
9043804192

• Дет. кроватку, матрац, бор-
та, балдахин, дет. вещи на де-
вочку до 1,5 лет, автолюльку. Тел. 
9028701156

• Коляску зима-лето, розово-
вишнёвую. Тел. 9068570714

• Коляску трансформер, цв. беж. 
с борд., 3 т. руб.; стульчик для кор-
мления, пластик., 1 т. руб.; пеленал-
ка, 500 руб. Тел. 9043886615

• Дет. коляску зима-лето (транс-
формер), цв. салатовый с жёлтым и 
оранжевым. Тел. 9506433210

• Коляску AVALON Adamex, тём-
но-синюю, сост. хор., 500 руб. Тел. 
9536090911, 2-22-42

• Рюкзачок для новорождённо-
го, почти новый (слинг), 450 руб. 
Тел. 9506300818

• Рюкзак-кенгуру для ношения 
ребёнка до 12 кг, сост. отличн., 950 
руб. Тел. 9527398905

• Мотоциклетный шлем с за-
щитой лица (чёрный с рисун-

ком, стильный), 1 т. 400 руб. Тел. 
9089028372

• Чёрное вечернее платье р-р 
44-46, недорого. Тел. 9506517115

• Свадебное платье, р-р 44-46, 
выгодно подчёркивает фигуру, 2 т. 
500 руб. Тел. 9041707184

• Передний и задний бампер 
для ВАЗ 2115 с небольшими дефек-
тами, цв. «серебристый металлик». 
Тел. 9630539333

• А/м резину: BARUM 175/65 R 
14 – 1 шт., GISLAVED NORD FROST-
3 175/70 R 13 – 4 шт. на дисках 
ВСМПО, сост. идеальное, 10 т. руб. 
Тел. 9630539333

• Ксенон, H-1, 4300, новый в упа-
ковке, 2 т. руб. тел. 9630539333

• Большой выбор б/у авторези-
ны, на дисках и без дисков, раз-
мер с R 13 до R 17. Тел.: 9126300534, 
9120522700

• Летнюю резину Yokohama 4, R 
15 195/65, сост. отл., 10 т. руб. Дис-
ки литые R 15, 5 х 100 на а/м Toyota 
Avensis, 6 т. руб. Тел: 9501965610, 
9501982595

• Диски ВСМПО R-13 «Турби-
на», резина «Кама», 2 шт. Тел. 
9045401686

• Диски ВСМПО R-14 для 
DAEWOO Nexia, CHEVROLET Lanos, 
недорого. Тел. 9086043610

• Двигатель (ГАЗ, Волга, ГАЗель), 
б/у мало. А-76, 6 т. руб. на запчасти. 
Тел. 9226025537

• Шкаф для посуды, шкаф уни-
версальный, кухонный гарнитур, 
всё б/у, клетку для большого по-
пугая. Тел. 9041719468

• Диван-канапе + 2 кресла с 
ящиками, в эксплуат. 2 года. Тел. 
9527430100

• Диван-канапе, музыкальный 
центр б/у. Тел. 5-08-08

• Принтер HP Д 4363, почти но-
вый, 2 т. руб. Тел. 9506300818

• DVD-рекордер «Деу», жёсткий 
диск 80 ГБ, сост. нового, докумен-
ты, упаковка. Тел. 9089189585

• циркулярную пилу 380 Вт. Тел. 
9630351583

• Поросят 1, 5 мес. Тел. 9090180788
• Бычок 1 мес. Тел.: 2-35-17 после 

18.00, 9089274565

• Фото и видеосъёмка на про-
фессион. аппаратуре. Компьютерн. 
обработка, создание фильмов и 
слайд-шоу. Индивидуальный под-
ход. Быстро, качественно. Тел.: 2-
02-27, 9089231262

• Видеосъёмка торжеств, свадеб, 
юбилеев. Монтаж любой сложнос-
ти, оформление диска. Цены ра-
зумные. Тел. 9022680731, 5-91-42

• Перепишу ваши видеозаписи 
с любых носителей (видеокассеты, 
мини DV и др.) на DVD. Возможн. 
видеозапись любой сложности. 
Оцифровка кино, фотоплёнок. Тел. 
9022680731, 5-91-42

• Скорая помощь вашему ПК: 
ремонт, настройка, установка про-
грамм на дому. Тел. 9089117482

• Предлагаю услуги по уходу за 
больным. Тел. 9041621274

• Ремонт компьютеров. Уста-
новка ПО. Качественно, недорого. 
Тел. 9126649999

• Разработка графической час-
ти к курсовым и дипломным про-
ектам по специальностям ММиО, 
ОМД, ЛП и т.д. Тел. 9506517249

• Выполню: чертежи, схемы, пла-
каты, эпюры. Тел. 9226009892

• Испеку домашний торт к ваше-
му торжеству. Тел. 9086394489

• Акриловое покрытие ванн, 
срок службы 15 лет, приспособ-
лено к t воды, одобрено Минз-
дравом. Работу выполнят квали-
фицированные специалисты. Тел. 
9502063209, с 10.00 до 20.00

• Пассажироперевозки на авто-
мобиле Пежо-207. Екатеринбург, 
Н. Тагил и т. д. Тел. 9501944297

• Муж на час. Тел. 9226046216
• Электромонтажные работы. 

Качественно. Гарантия. Умеренные 
цены. Тел. 9527277730

• Установка 2-х тарифных счёт-
чиков и прочие услуги электро-
монтёра. Тел. 9089192341

• Принимаю заказы на норвежс-
кий препарат «цитросепт» (про-
тивопаразитарное действие). Тел. 
9506327405

• ИП «Солнышко» приглашает ма-
лышей-дошкольников на полный 
(неполный) день; режим, занятия, 
прогулки. Репетиторство: обучен. 
чтению, подгот. к школе, нач. клас-
сы, музыка (ф-но), история, матема-
тика. Тел. 9090276331, после 19.00

• Выполним любые виды ремон-
тно-строительных работ, от стро-
ительства элитных коттеджей до 
евроремонта квартир и офисов. 
Предоставляются услуги профес-
сионального дизайнера. Лицензия. 
Скидки, рассрочка. Тел. 9506442248

• Строительная организация вы-
полнит строительно-монтажные 
работы, ремонт и устройство кро-
вель всех видов, устройство фаса-
дов, сантехнические работы, вы-
сотные работы. Тел.: 9222047450, 8 
(3435) 48-93-36

• Профессиональные сантехники 
выполнят работы по замене сис-
тем отопления, водоснабжения, 
канализации. Сварочные работы. 
Тел. 9041656959

• Все виды электромонтажных работ 
от замены и установки электросчёт-
чиков, розеток до полной замены 
электропроводки. Тел. 9090263138

• Бригада строителей выполнит: 
ремонт квартир, строительство до-
мов, коттеджей «под ключ». Работа с 
разным материалом. Тел. 904988808

• Ремонт квартир. Стены, потол-
ки, полы, двери, кафельная плитка 
и др. Тел. 9086344169

• Строительная фирма выполнит 
любые строительные работы ор-
ганизациям и частным лицам. Тел.: 
912469099, 9506561525

• Установка и замена водопро-
вода, стояков, полотенцесушит., 
канализ., унитазов, раковин, моек, 
смесителей и т.д. Облицовка плит-
кой, уст. дверей, замков, отделоч-
ные работы, ПВХ, ГКЛ, люстры, 
светильники, розетки. Дешевле 
– только даром. Тел. 9089083145

• Бригада выполнит строитель-
ные, сантехнические работы. Ре-
монт квартир от косметического 
до евро. Ванные комнаты «под 
ключ». Качественно. Быстро. Недо-
рого. Тел. 9058003140

продажа (разное)

услуги

продажа животных

ремонт. строительство
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СЕРВИСнЫй цЕнТР 
«СТИнОЛ»
Нам 17 лет

Мы знаем, как отремон-
тировать вашу бытовую 
технику. С гарантией 

от 6 до 12 месяцев. С доставкой в 
мастерскую и обратно. Экономьте 
ваше время и деньги.
516-02, 9090312059, Сергей

9226011479, Владимир
9090295147, Геннадий

Магазин «Цветы и подарки»
поздравляет всех женщин 

с наступающим праздником 8 Марта 
и приглашает всех за подарками. 

Наш адрес: Энгельса, 69

Цветы 
    и подарки

15-16 марта

огромный выбор 
для молодёжи! 

мы привезли 
всё лучшее, 
модное 
и качественное 
из коллекции 
2010 года

• Сантехники, сварочные ра-
боты, ванные «под ключ». Тел. 
9022563120, Алексей

• Бригада выполнит ремонт квар-
тир, офисов и др. помещений. Ра-
ботаем с любыми строительными 
материалами. Лицензия, сроки, 
скидки. Тел.9090277112, Алексей

• Монтаж дверей, работа с кафе-
лем, панелями, ламинат. Лицензия. 
Тел.: 9090277112 с 9.00 до 21.00

• Бригада строителей выполнит: 
ремонт квартир, строительство 
домов, коттеджей «под ключ». Ра-
бота с разным материалом. Тел. 
9049888808

• Бригада строителей выполнит: 
строительство коттеджей, домов, 
внутреннюю отделку квартир «под 
ключ». Качественно, цены доступ-
ные. Тел. 9615738702, Эдуард

• Выполним любой вид сантех-
работ по замене водопровода, 
отопления, канализации, установ-
ка ванн, унитазов, душевых кабин 
в квартирах и частных домах. Тел. 
9022721363

• Ломаем всё! Бригада рабочих 
выполнит демонтаж любой слож-
ности. Демонтируем дома, пост-
ройки, подготовим квартиру к ре-
монту. Вывоз мусора. Доступные 
цены. Тел. 9090263227

• Ответственный ремонт квартир, 
офисов, с перепланировкой, раз-
водка воды, установка сантехники, 
электромонтажные работы, стяж-
ка, дополнительные услуги. Тел. 
9655094110

• Качественная сборка, установ-
ка входных, межкомнатных, сейф-
дверей, прорубание проёмов, от-
делка откосов. Тел. 9655094110

• куплю аварийные и новые 
автомобили, с неисправным 
двигателем и кпп, выкуп из 
банка. За разумную цену – быс-
трый расчёт. тел. 9221479978

• Баллоны из-под технических 
газов. Самовывоз. Тел. 9527401240

• Аккумуляторы б/у. Тел. 
9090018500

• Рацию для такси. Тел. 
9533801850

• 2-комн. кв. с балконом за при-
емл. цену, р-н от ЦГБ до маг. «Вос-
ток». Тел.: 9506303399, 9527377871 

• 1-комн. кв. с балконом за 
750-760 т. руб. Тел.: 9536032735, 
9068596422

• Садовый уч-к с хорошим до-
мом, баней. Тел. 9089002121

• Железный гараж в р-не ул. 
Восточной, старого ЗАГСа, старо-
го кладбища, кол. сада № 1. Тел. 
9527300170

• Остатки после строительства 
шлакоблока и твинблока. Одно-
скоростной мопед, можно неис-
правный. Тел. 9527319738

• Аккумуляторы б/у, дорого. За-
беру сам. Тел. 9506307427

• Монеты: РСФСР 1921-1951 г.г., 
СССР 1961-1991 г.г., царские. Часы, 
фарфор, литьё, церковную утварь, 
книги, фото, нагрудные знаки, ан-
тиквариат. Тел. 9501966931

• Капот от а/м ГАЗ 3110. Тел. 
9097028646

• ГАЗель-фермер, 6 мест + кузов 
4,5 м, трезвые грузчики. Перево-
зим офисы, кв-ры. Тел.: 5-91-12, 
9028734226

• ГАЗель-фермер, грузчики. Тел.: 
5-91-90, 9043897572

• ГАЗель-тент + грузчики. Круглосу-
точно. Тел.: 9221625514, р. 5-91-12

• ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел.: 9058084885, 
р. 5-92-49

• ГАЗель-тент + грузчики за доп. 
плату. Тел.: 9126525359, 5-91-12

• Перевозка кв-р, офисов и т. д., по 
городу, области. Непьющие груз-
чики. Качество. Тел.: 9126127692, 
д. 2-35-94

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, город, область, РФ. 
Наличный, безналичный расчёт. 
Тел. 9022608538

• ГАЗель-фермер, 3 м, тент, 6 мест. 
Город, область, РФ. Имеются груз-
чики. Возможна оплата по безна-
личному расчёту. Тел.: 9068582078, 
9041691851, 5-60-96

• ИЖ «Каблук». Услуги грузчиков. 
Тел. 9090018500

• Грузоперевозки по городу и об-
ласти. Низкие цены! Скидки! Тел. 
9501955705, Андрей

• Комнату на 6 месяцев. Тел. 
9045476090

• Комнату, Восточная, 15, на дли-
тельный срок. Тел. 9221371297

• Комнату в 2-комн. кв. в р-не маг. 
«Монетка». Тел. 5-34-62

• Малосемейку , 1 эт., тёплая, 
18 кв. м на длительный срок. Тел. 
9043859954

• Малосемейку молодой се-
мье, 25 Октября, 8. Тел.: 5-09-38, 
9089048251

• 1-комн. кв., центр, оплата еже-
месячно. Тел. 9041619584

• 1-комн. кв. с обстановкой 
на длит. срок. Недорого. Тел. 
9527402464

• 1-комн. кв. с мебелью на 4 мес. 
Тел. 9028743596

• 1-комн. кв. без мебели на длит. 
срок. Тел. 9043882248

• 1-комн. кв. (дом, где жен. кон-
сульт.), 3 эт., без мебели, на длит. 
срок. Тел. 9502006456

• 1-комн. кв. в р-не «Рябинушки». 
Ремонт, мебель. Тел. 9089262871, 
Андрей

• 1-комн. кв. Тел. 9089172989
• 1-комн. кв. в центре. Тел.: 

9506516931, 9221682733
• 2-комн. кв., Воронова, 6, 4 эт., 

косметич. рем., недорого. Тел. 
9090312059

• 4-комн. кв. Тел. 9049892990
• Квартиру посуточно, центр. 

Тел.: 9506486939, 9089090791
• Помещение 70 кв. м в Н. Салде. 

Тел. 9617553032

• Семья из 3-х человек снимет 
2-комн. кв. Порядок и оплату га-
рантируем. Тел. 9502023737

• Организация снимет 2-комн., 
3-комн. или 4-комн. кв. с мебе-
лью для своих сотрудников сро-
ком с апреля по сентябрь 2010 г. 
Тел.: 6-25-17, 9089071613

• Присмотрю за Вашим до-
мом с проживанием в нём. Тел. 
9506554551

• Мужчина 54 лет, образование 
среднее специальное ищет рабо-
ту с проживанием. Возможен уход 
за домом с огородом, садом. Услу-
ги массажиста. Тел. 9126676548

• Водители с личным авто в 
агентство такси. Тел.: 5-65-56, 
9041697744

• Водители с личным авто в 
агентство такси. Тел.: 2-55-44, 
9041667468

• Профессиональный повар ищет 
партнёра, чтобы открыть кафе-бар 
восточной, европейской, кавказс-
кой кухни. Тел. 5-91-86

• Сварщик-аргонщик (сварка 
тонкостенных труб из нерж. стали). 
Условия: отсутствие нарушений 
трудовой дисциплины, сварка тес-
тового образца. З/п 15 т. руб. Тел. 
9193921109

• ООО «САКЛЕС» требуется рам-
щик на дисковую пилораму (В. 
Салда). Тел.: 9221030703, 9089149929

• ООО требуется маркетолог. 
Тел. 9090258303

• Работа для активных людей, 
возраст не важен. Достойный за-
работок, гибкий график. Возможно 
совмещение. Тел. 9533823584

• Во вновь открывшийся магазин 
по продаже электротоваров (В. 
Салда) требуются продавцы-кон-
сультанты. Тел. 9222201068

• На выгодных условиях требу-
ется сотрудник. Собеседование. 
Тел. 9221334784

• Помощник руководителя. Оп-
лата достойная. Возможно совме-
щение. Тел. 9617626669

• Продавцы для продажи мёда 
на улице. Тел. 9089002121

• Сиделка с опытом внутри-
мышечных инъекций для ухода 

за лежачей больной. Режим ра-
боты с 21.00 до 9.00. Оплата по 
договорённости. Вопросы по 
тел.: 9089232194, 9028742962, 
9506374371

• Управлению образования Вер-
хнесалдинского городского окру-
га требуется водитель категории 
В, С. Водительский стаж не менее 
3 лет. Возраст от 30 до 50 лет. Об-
ращаться: Ленина, 31, с 14.00 до 
17.00, тел. 2-42-63

• Управлению образования Верх-
несалдинского городского округа 
требуется секретарь. Требования: 
образование высшее или сред-
нее специальное; стаж работы не 
менее 1 года; знание правил до-
кументационного обеспечения 
управления, владение ПК, оргтех-
никой, знание основ этики и эсте-
тики, правил делового общения. 
Обращаться: Ленина, 31, с 14.00 до 
17.00, тел. 2-42-63

• Мужчина, 38/165, без в/п , жела-
ет познакомиться с женщиной до 
40 лет для с/о. Звонить через агент-
ство знакомств. Тел. 9041619596

• Женщина, 53 года, стройная, 
симпатичная, жизнерадостная, 
жильём и материально обеспече-
на, желает познакомиться с муж-
чиной от 48 до 55 лет без в/п. Зво-
нить через агентство «1 + 1». Тел. 
9041619596

• Дева, 41/156/60. Порядочная, 
добрая, приветливая, без бурного 
прошлого приглашает к знакомс-
тву мужчину до 55 лет. Служба 
«Рандеву». Тел. 9533854937

• Меняем место в д/с «Чебураш-
ка» (дев. 3,5 года) на место в д/с 
«Ёлочка», «Дельфинчик» и др. Тел. 
9506328472

• Меняем место в ДОУ № 51 на 
ДОУ № 24 или № 52, для ребёнка 
3,5 лет. Тел. 9090277703

• Кто потерял золотую серёжку 
около регистратуры заводской по-
ликлиники 3 марта, позвоните по 
тел.: 2-43-47, 9527313746

КуплЮ

грузоперевозКи

аренда. предложениЯ

аренда. поисК

иЩу работу

требуЮтсЯ

знаКомства

внимание

утерЯ

п р о д а м
вертикальный 

тУрБо-солЯрий 
48 ламп х 160 вт (380v)

пр-во германия
недорого. срочно!

8-922-169-45-12

строительнаЯ 
фирма

выполнит строительные 
и отделочные работы, а так же: 

электромонтаж, 
сантехника, 

канализация, 
отопление, 
вентиляция

8-950-204-98-41
8-922-102-77-38

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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На правах рекламы

ОТдЕЛы:  верхняя одежда, 
головные уборы

шубы: норка, 
мутон, филейка, дублёнки, 
натуральный мех

кожа 
куртки с мехом, пиджаки, 
френчи, плащи с мехом, 
пальто драповые
летние: ветровки, куртки 
х/б, плащи (мужские, 
женские, подростковые)
кредит, рассрочка

ниЗкие цены

Тд «Ньюпорт», 2 этаж 
Спортивная, 1, кор. 2

 

ул. 25 Октября, 2
тел. 908-927-7651

– гаражные ворота
– створки, двери
– печи банные
– навесы, крылечки
кованые:
– решётки, 
– ограждения
– заборы
– ритуальные 
    принадлежности

Чтоб день рождения отметить,
Не надо слов бросать на ветер!
Он Вам запомнится на век,
Купите просто фейерверк!

магазин 
«Школьник» 

предлагает большой выбор 
пиротехнических изделий. 

Приглашаем и ждём!

Энгельса, 87/1

СПРАВОЧнАЯ 
КРУГЛОСУТОЧнОй 

ГОРОДСКОй 
ПОХОРОннОй 

СЛУЖБЫ 

5-44-66
Фирма «Обряд» предлагает:

* Изготовление памятников из мрамора, гранита, габбро.
* Гравировка, установка.
* Портреты на камне, фотоовалы.

При заказе памятников в зимний период 
значительные скидки!

Наш адрес: г. В. Салда, ул. Ленина д. 20., оф. 5, тел. 2-32-48

т р е Б У Ю т с Я
на постоянную работу в Верхней Салде 

специалисты 
охранно-пожарной 

сигнализации 
з/п от 10 т. р. своевременно 

+ 30 % монтажные
8 (3435) 46-93-33

п а м Я т н и к и
- мрамор и гранит
- металлические 
   надгробья
- заборы
- ограждения
- столики
- скамейки
   ТОЛЬКО продукция    
   СОБСТВЕННОГО 
   ПРОИЗВОдСТВА
- по низким ценам 
- в рассрочку 
   без первого взноса

(34345) 5-92-46
ул. карла маркса, 2

САНТЕХРАБОТы
ВАННыЕ КОМНАТы «ПОд КЛЮЧ»

• Отопление, водоснабжение, канализация
• Благоустройство частных домов
• Установка газовых и электрокотлов
• Ремонт, монтаж летних водопроводов
• Сварочные работы

89222055998
Гарантия, качество, пенсионерам скидка

апрель на любой заказЧасы работы: 
с 1000 до 1800; обед с 1400 до 1500

Дешевле сразу сделать правильно, 
чем потом переделывать

+79222260022
+79527339977 2-22-28

межкомнатные
и сейфдвери

8900 Балконы 

               KBE, МОНБЛАН

ВСПОМНИМ
10 марта исполнилось три года со дня смерти Людмилы никола-
евны АКСёнОВОй. Всех, кто знал её, просим вспомнить и помянуть 
добрым словом. Мы её помним и любим. 

Сыновья, внук, сноха

БЛАГОдАРИМ
Благодарим соседей, друзей, близких за оказанную помощь и мораль-
ную поддержку в похоронах Леонида Степановича зЕЛИнСКОГО. 

Жена, дети

30 января ушёл из жизни дорогой и любимый внук Евгений 
Игоревич ПАВЛЮК. Выражаем глубокую признательность родным, 
близким, соседям, друзьям, работникам кранового хозяйства цеха 
№ 16, всем, кто оказал моральную и материальную поддержку в по-
хоронах. 

Прабабушка Маша, родные

16 февраля стал для нас самым тяжёлым днём. Перестало биться 
сердце дорогого и любимого мужа, отца, дедушки Олега Алексе-
евича КРЮКОВА. Благодарим родных, близких, друзей, соседей, 
коллектив Центра детского творчества, Управление культуры, вы-
пускников 1975 года и коллектив учителей школы № 17, врачей и 
медработников: Б.М. Кощеева, Н.В. Кузнецову, И.Г. Татарченкову, 
С.В. Деменеву, Ф.М. Маслову, сотрудников филиала УГТУ-УПИ, кол-
лектив цеха № 31, ООО «ВСМПО-Энергомонтаж» за моральную и 
материальную поддержку в скорбные для нас дни. Спасибо всем, 
кто был с нами рядом, разделил тяжёлую боль утраты и проводил в 
последний путь дорогого нам человека. 

Жена, дети, внуки

НОВАя жИЗНЬ 
СТАРОй 
ПОдУШКИ 
за 15 минут!

Реставрация подушек, перин, 
одеял. Эффективно, быстро и 
недорого! Сухая чистка, обес-
пыливание, замена наперни-
ка, бактерицидная обработка

В. Салда, Восточная, 13А
 953-604-40-49

Граф Подушкин

КУПЛЮ АВТО
в любом состоянии,

а также кредитные 
авто ВыКУПИМ из 
банка,  не старше 

2000 года,
тел.: 9126300534
          9120522700

комплект 
спутникового 
тв – 7290 р.жк-телевизор 

Sony 26’’ –
15930 р.

DVD плеер BBK 
– 1440 р.

Эфирный 
цифровой 

ресивер 
– 3960 р.

системы спутникового и эфирного телевидения

воронова 2 к.1 
тел. 5-73-98

Добрые ОКНА

Установка окон 
пвХ конструкций, 
алюминиевых лоджий 
в короткие сроки из профиля 
VEKA, кБе, PLAFEH.

при заказе более 1 окна – 
маскитная сетка и градусник 

в подарок!
8-965-51-60-271,  8-909-01-81-405

СПАСИБО
Выражаю глубокую благодарность председателю профсоюзного 
комитета ВСМПО Юрию Владимировичу КУКАнОВУ, Владимиру 
николаевичу ИВАнОВУ и наталье Александровне зАйцЕВОй 
за оказанную материальную помощь для операции. Низкий вам 
поклон. 

О.М. Красовских

89222018398

6000
«                                                       »

«империя»
гарантирует 

на весь 2010 год 
самые низкие цены 

в городе 
на пластиковые 

светопрозрачные 
конструкции из 

профиля KBE (Германия) 
и EXPROF (Австрия). 

с нами выгодно работать!
8-922-124-888-5

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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голосуя за список партии «единаЯ россиЯ», вы голосуете:
 ЗА команду Александра Мишарина!    ЗА обновление!    ЗА своё стабильное будущее!

Оплачено из избирательного фонда Избирательного объединения «Свердловского регионального отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия»

на выборах 14 марта будет 
решаться судьба дальнейшего 
развития сферы ЖКХ Сверд-
ловской области. Объявленная 
губернатором Александром Ми-
шариным политика установле-
ния государственного контроля 
в сфере ЖКХ продолжает наби-
рать обороты.  

Как известно, губернатор видит 
причину роста цен и снижения 
качества услуг ЖКХ в том, что ком-
мунальные сети и источники тепла 

в городах области при попусти-
тельстве (а часто – при прямом со-
действии) местных властей были 
из единого комплекса разделены 
и розданы в управление частным 
фирмам. «Думали, что отдали ЖКХ в 
частные руки, и что теперь придут 
настоящие хозяева и всё наладит-
ся. Но ничего не случилось – цены 
выросли, а сети по-прежнему ник-
то не обновляет. Большей частью 
руки оказались вороватые», – так 
метко охарактеризовал Александр 

Мишарин ситуацию в ЖКХ в целом 
ряде городов области. 

Последней каплей стало по-
вальное повышение цен на услуги 
коммунальщиков, принятое в го-
родах с 1 января 2010 года. Почти 
в каждом третьем муниципалитете 
суммы в платёжках выросли более 
чем на треть. А в каждом пятом 
– больше, чем наполовину. Ста-
ло окончательно ясно, что среди 
участников коммунального сек-
тора области желание извлекать 
большие прибыли взяло верх над 
интересами населения. И губер-
натор принял решение изменить 
ситуацию. 

Для защиты интересов жителей 
области по поручению губернато-
ра создана правительственная ко-
миссия, которая приступила к ана-
лизу обоснованности повышения 
цен в каждом муниципалитете.  Уже 
есть первые результаты – адми-
нистрациям первых семи городов 
уже вынесены предписания о сни-
жении стоимости коммунальных 
услуг. Одновременно губернатор 
дал старт созданию единой систе-
мы управления, учёта, контроля 
и расчётов в сфере ЖКХ области. 
Под контролем государственного 
предприятия «Облкоммунэнер-
го» решено начать объединение 
коммунального комплекса, разде-
ленного частными арендаторами  

в годы бездумного реформиро-
вания ЖКХ.  В результате объеди-
нения ненужные посредники из 
коммунального хозяйства будут 
выведены, а за обоснованностью 
формирования тарифов и норма-
тивов будет установлен четкий го-
сударственный контроль. 

1 марта правительство области, 
выполняя новое поручение  гу-
бернатора, приняло постановле-
ние о необходимости передачи 
под государственный контроль 
утверждения нормативов потреб-
ления тепла, горячей и холодной 
воды. Эта мера позволяет защи-
тить население от ситуации, при 
которой на жителей ложилась оп-
лата всех «утечек» тепла и воды в 
«дырявых» сетях. Раньше фирмы-
поставщики, зачастую входя в сго-
вор с местными чиновниками или 
путём прямого давления на глав 
городов, добивались утверждения 
завышенных нормативов, чтобы 
не только покрывать за счёт жи-
телей свои убытки, но и получать 
немалые прибыли. Теперь обосно-
ванность тарифов будет под госу-
дарственным контролем – утверж-
дение норматива муниципальным 
властям рекомендовано передать 
в ведение Региональной энергети-
ческой комиссии. 

Но все ли местные чиновники 
захотят изменять существующий 

порядок вещей? По закону, муни-
ципальные власти могут передать 
государственным органам фун-
кцию утверждения нормативов 
только добровольно. Это значит, 
что для установления государс-
твенного контроля в системе ЖКХ 
области  понадобится принятие 
новых норм, законов и правил, и 
здесь необходимо иметь широ-
кую поддержку Законодательного 
Собрания области. Именно поэ-
тому губернатор Александр Ми-
шарин  сегодня возглавил список 
кандидатов от партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» на выборах депутатов 
областной Думы.  

Учитывая, что проблемы ЖКХ 
сегодня стоят в самом центре вни-
мания, 14 марта на выборах в Зако-
нодательное Собрание, жителям 
области предстоит решить: под-
держивают ли они политику но-
вого губернатора в этом вопросе. 
Проголосовав за Мишарина и воз-
главляемый им список кандидатов 
от партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», жи-
тели области, по сути, дадут своё 
согласие на установление госу-
дарственного контроля и созда-
ние единой системы управления, 
учёта и расчётов в сфере ЖКХ об-
ласти. В такой ситуации местным 
властям на муниципальном уров-
не останется только подчиниться 
воле большинства.  

С 1 января 2010 года вступила 
в действие новая методика опре-
деления предельных оптовых и 
розничных надбавок на жизненно 
необходимые и важнейшие лекарс-
твенные средства. В рамках задач, 
поставленных губернатором Свер-
дловской области Александром 
Мишариным по снижению стои-
мости жизненно важных лекарств, 
принято 24 февраля и вступает в 
силу с 1 марта 2010 года постанов-
ление РЭК Свердловской области 
«Об утверждении предельных над-
бавок к ценам на лекарственные 
средства и изделия медицинского 
назначения» №20-ПК.

Какие изменения в связи с этим 
произойдут на лекарственном рын-
ке? Согласно новой методике, Реги-
ональная энергетическая комиссия  
Свердловской области, будет руко-
водствоваться не ценой препара-
тов при закупке, как было раньше, 
а фактическими ценами произво-
дителя лекарств. В настоящее вре-

мя уже утверждены и рассчитаны 
предельные оптовые и розничные 
надбавки к фактическим отпускным 
ценам производителей на жизнен-
но необходимые и важнейшие ле-
карственные средства. 

Виктор ШЕПТИй, Секретарь 
Политического Совета Сверд-
ловского регионального отделе-
ния Всероссийской Политичес-
кой партии «ЕдИНАя РОССИя» 
на встрече с ветеранами Сверд-
ловской области заявил: 

– Уважаемые, ветераны, вы не-
однократно ставили перед нами 
вопросы о дороговизне лекарств 
и медицинского обслуживания. 

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» совмес-
тно с Правительством проводит 
серьёзную работу по предотвра-
щению появления фальсифици-
рованных лекарств в аптеках об-
ласти, губернатор Свердловской 
области поставил задачу запустить 
в производство все наработки 
уральцев по производству совре-
менных лекарств, в частности ин-
сулина и антибактериальных пре-
паратов. И сегодня мы говорим о 
предотвращении необоснованно-
го роста цен на лекарства. Сниже-
ние цен произойдёт от 2 до 18 %. 

Все жители Свердловской области 
должны знать, что «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ» совместно со специалиста-
ми Региональной энергетической 
комиссии через наши партийные 
отделения на местах будет осу-
ществлять постоянный контроль 
за ценами на лекарства не только 
в государственных, но и частных 
аптеках. Не оставайтесь в стороне, 
присоединяйтесь, выясняйте и со-
общайте о выявленных завышени-
ях цен на лекарства. Совместными 
усилиями, мы сможем остановить 
тех фармацевтов, которые бессо-
вестно спекулируют на болезнях 
людей.

Елена ЧЕЧУНОВА, руководи-
тель Региональной обществен-
ной Приёмной Председателя 
партии «ЕдИНАя РОССИя» Вла-
димира Путина в Свердловской 
области заявила в своём обра-
щении к жителям Свердловской 
области: 

– Считаю очень важным, особен-
но для людей преклонного воз-
раста, то, что теперь предельные 
размеры оптовых и розничных 
торговых надбавок распространя-
ются на все лекарственные средс-
тва, как входящие в перечень жиз-

ненно необходимых и важнейших 
лекарственных средств, так и не 
входящих в него, в том числе и на 
изделия медицинского назначе-
ния. Представители фармацевти-
ческого бизнеса, ссылаясь на необ-
ходимость предотвращения якобы 
неминуемого банкротства, не раз 
обращались в Правительство Свер-
дловской области и Региональную 
энергетическую комиссию с про-
сьбами изменить порядок ценооб-
разования. Просили поднять вели-
чину наценок от закупочной цены 
до 40 % на жизненно необходи-
мые и важнейшие лекарственные 
средства. На остальные препараты 
ввести свободное ценообразова-
ние. Губернатором Мишариным 

и Правительством Свердловской 
области доводы бизнесменов при-
няты не были. 

Мы убеждены в первую очередь 
в том, что жители Свердловской 
области должны иметь доступные 
и качественные лекарства, а при-
нятые решения позволят сохра-
нить доступность лекарственного 
обеспечения населения и лечеб-
но-профилактических учреждений 
на территории Свердловской об-
ласти. На прошлых выборах в про-
грамме партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
была задача - решение проблемы 
бесконтрольного повышения сто-
имости лекарств. Мы обещали это 
избирателями – и обещание своё 
партия выполнила.

Цены на лекарства теперь под контролем 
государства и «ЕДИНОЙ РОССИИ»

Партийный проект «Россия: мы должны жить долго». Действие и результат

Партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» совмес- Елена ЧЕЧУНОВА, руководи-

ние. Губернатором Мишариным 
Уважаемые жители свердловской области! 

В случае выявления нарушений по ценам на жизнен-
но необходимые и важнейшие лекарственные средства 
просим вас сообщать об этих фактах по телефону Регио-
нальной общественной Приёмной Председателя партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Владимира Путина в Свердловской 
области: (343) 257-20-29

реализация партийного проекта 
«россиЯ: мы должны жить долго» на 2010-2011 годы

(из программы Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»)

1. Приблизить высокотехнологичные методики диагностики и ле-
чения в средние и малые города и села области путём увеличения и 
переобучения кадров и приобретения необходимого современного 
медицинского оборудования и техники. 

2. Снизить уровень смертности от сердечно-сосудистных и онколо-
гических заболеваний путём использования современных методов 
диагностики и лечения, за счёт использования информационных тех-
нологий приблизить к пациенту возможности экстренного оказания 
помощи.

3. Создать условия российским производителям медицинской тех-
ники и лекарственных препаратов для обеспечения основных пот-
ребностей людей и повышения качества медицинской помощи.

4. Продолжить борьбу с фальсифицированными лекарственными 
средствами. 

5. Внедрить повсеместно медицинскую профилактику путём при-
влечения специалистов и оснащения подразделений службы меди-
цинской профилактики высокотехнологичным медицинским обору-
дованием.

Кто развяжет коммунальный узел?

«единаЯ россиЯ» вы-
полняет перед избира-
телями свои обещания 
– взять рынок лекарств 
под контроль государс-
тва. в рамках партийно-
го проекта «россия: мы 
должны жить долго», по 
поручению председа-
теля правительства рф 
владимира путина, пра-
вительство рф приняло 
целый ряд важнейших 
документов. 

Коммунальные сети Свердловского региона модернизируют

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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губернатор Свердловской области 
Александр Мишарин, выступая перед 
делегатами внеочередной конферен-
ции Свердловского регионального 
отделения партии «Единая Россия», 
заявил: участие жителей региона в 
выборах, которые пройдут 14 марта, – 
уникальный шанс изменить ситуацию, 
которая привела Свердловскую об-
ласть к тяжёлым последствиям. 

– Сегодня надо отчётливо понимать, 
что предстоящая избирательная кампа-
ния будет проходить в непростых услови-
ях, Президент России Дмитрий Медведев 
в одном из своих выступлений оценил 
2009 год как «очень сложный». Послед-
ствия мирового финансового кризиса 
больно ударили по экономике нашей 
страны. Свердловская область в силу 
исторически сложившейся структуры 
производственного комплекса оказалась 
в числе регионов, где последствия кризи-
са сказались наиболее остро.

По предварительной оценке, в 2009 
году валовой региональный продукт со-
кратился почти на 11 %. В отдельных от-
раслях промышленности спад достиг 
40 %. Реальные доходы населения умень-
шились на 4 % и, как следствие, снизи-
лась социальная защищённость. Спра-

ведливое недовольство людей вызывает 
низкое качество жизнеобеспечения в го-
родах Свердловской области, плохая ра-
бота коммунальных служб, нехватка спе-
циалистов в сфере здравоохранения и 
образования, особенно в удалённых от 
центра области городах и сёлах, рост ко-
личества платных услуг.

Я принял решение возглавить группу 
кандидатов от партии «Единая Россия» на 
предстоящих выборах. Этого требует си-
туация в области. Уверен, жители области 
согласны со мной и окажут поддержку 
кандидатам партии Владимира Путина – 
партии «Единая Россия».

В самые сжатые сроки необходимо 
изыскать дополнительные финансовые 
ресурсы. Один из способов – борьба с 
теневой экономикой. Сегодня, по разным 
оценкам, теневая экономика составляет 
от 25 до 40 % валового регионального 
продукта Свердловской области. Необхо-
димо приложить все усилия, чтобы выве-
сти из тени эти колоссальные средства и 
заставить их работать в интересах всего 
населения области. 

Во-вторых, необходимо продолжить 
и усилить работу по федеральным про-
граммам, таким как программа реформи-
рования ЖКХ и развитие моногородов, в 
эту программу уже вошли такие города, 
как Асбест, Каменск-Уральский, Нижний 
Тагил. На очереди – Североуральск, Куш-
ва, Верхняя Салда и другие. В-третьих, для 
увеличения инвестиционного потока в 
экономику региона необходимо создать 
такие условия, чтобы крупному и сред-
нему бизнесу было выгодно создавать 
новые рабочие места и платить налоги 
именно в Свердловской области. 

Главная задача 2010 года – повысить 
реальные доходы населения. Мы долж-
ны вернуть Свердловской области ре-
гиональное лидерство по росту средней 

заработной платы. Только в бюджетной 
сфере повышение должно составить 15 % 
и более. 

Производственный комплекс Сверд-
ловской области требует системного 
обновления. Это достижимо путём реа-
лизации масштабных инвестиционных 
проектов и повсеместного внедрения 
инновационных технологий. Ряд таких 
проектов уже реализуется на территории 
региона, но их количество необходимо 
увеличивать.

Свердловская область всегда была 
«опорным краем державы». Дальнейшее 
развитие оборонного комплекса – одно 
из условий успешной модернизации про-
мышленности региона. При этом речь 
идет не только о наращивании портфеля 
заказов и обновлении производственной 
базы основных предприятий, но в том 
числе о конверсионном производстве и 
увеличении доли выпуска наукоёмкой 
гражданской продукции. 

Развитие нанотехнологий является га-
рантией конкурентоспособности продук-
ции наших предприятий как сегодня, так 
и в перспективе. Наработки в этой сфере 
у нас уже есть. Мы должны продолжить 
уже начатую работу и постоянно наращи-
вать выпуск продукции с использованием 
подобных технологических решений.

Важную роль в укреплении позитивно-
го имиджа Свердловской области играет 
Уральский федеральный университет, соз-
дающийся в соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации. Уральский 
федеральный университет призван стать 
центральным звеном подготовки самых 
высококвалифицированных кадров для 
нашей экономики. При нём будет рабо-
тать Высшая инженерная школа – элитное 
учебное заведение, готовящее инженеров 
высокой квалификации. 

Ещё одна важная задача – развитие со-

временных информационных технологий. 
Это вопросы равной доступности Интер-
нета, цифрового телевидения, мобильной 
связи для всех жителей области, создание 
электронного правительства, многие дру-
гие направления работы. Мы уже сдела-
ли первые шаги – запустили в опытном 
режиме портал государственных услуг 
Свердловской области. Повсеместное 
внедрение и использование информаци-
онных технологий значительно сократит 
время принятия необходимых решений и 
существенно уменьшит бюрократический 
круговорот, облегчит жизнь людям. Ин-
формационные ресурсы должны стать ак-
тивами Свердловской области, объектами 
интеллектуальной собственности.

В начале 2009 года, когда кризис на-
чал набирать обороты, прогнозы по кон-
цу года были самые мрачные. Но год мы 
закончили всё-таки в плюсе, сумев через 
масштабную антикризисную программу 
смягчить, а где-то и нивелировать по-
следствия глобальной финансовой неста-
бильности. Ни один из наших оппонентов 
ничем подобным похвастаться не может. 
И именно в этом сильное преимущество 
наших кандидатов. Профессиональная 
работа Правительства, деятельность де-
путатского корпуса, партии «Единая Рос-
сия» стали залогом достигнутых по концу 
года результатов. 

Мы просто обязаны сформировать 
в Областной Думе профессиональную 
команду, нацеленную на решение кон-
кретных задач. Это позволит нам реализо-
вать программу действий по улучшению 
жизни уральцев, обновлению и укрепле-
нию нашей промышленности, реализа-
ции тех задач, которые ставят перед нами 
Президент России Дмитрий Медведев и 
Председатель Правительства Российской 
Федерации, Председатель Партии «Еди-
ная Россия» Владимир Путин.

Мы разные, но цель у нас одна

народ  устал  от  нестабильности
14 марта состоятся выборы депута-

тов Областной Думы законодательного 
Собрания Свердловской области. Жи-
телям региона предстоит сделать важ-
ный и ответственный выбор. Результа-
ты этих выборов окажут самое прямое 
влияние на принятие региональных за-
конов и целевых программ, благополу-
чие его жителей, в том числе и жителей 
Верхней Салды. 

губернатору Свердловской области 
Александру Мишарину довелось взять 
в руки управление регионом в не-
простое время, несмотря на это были 
реализованы эффективные антикри-
зисные меры по созданию дополни-
тельных рабочих мест, обеспечению 
своевременной заработной платы, вы-
полнению всех социальных гарантий. 
Чтобы первые признаки улучшения 
перешли в стадию уверенного роста, 
необходима на всех уровнях работа 
единой команды. Обеспечить такое 
единство может сегодня только пар-
тия «Единая Россия». 

Именно эта партия имеет экономи-
чески обоснованную программу, с ко-
торой мы сможем преодолеть кризис 
и возобновить рост. Именно с этой пар-
тией заключили договоры о сотруд-
ничестве все ведущие общественные 
организации Свердловской области 
– ветеранские, профсоюзные, нацио-
нальные, молодёжные. Именно эта 
партия готова сегодня вести диалог и 
с регионами, и именно поэтому среди 
кандидатов в списке «Единой России» 
есть представитель от Верхней Салды 
– Михаил Воеводин, генеральный ди-
ректор Корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
Конкретного результата в решении 

насущных вопросов жизни верхнесал-
динцев ждут все, кто 14 марта отдаст 
свои голоса в пользу единороссов. 

Николай САБАКАЕВ, директор 
Верхнесалдинского хлебокомбината, 
депутат Думы Верхнесалдинского го-
родского округа, директор филиала 
Союза промышленников и работода-
телей Свердловской области: 

– Как член партии «Единая Россия» я, 
конечно, пойду на выборы и проголо-
сую за свою партию. Во-первых, пришёл 
новый губернатор, новая команда, и мы 
очень надеемся, что Свердловскую об-
ласть ждут перемены к лучшему. В усло-
виях непростой экономической ситуации 
очень важно, чтобы пришли люди, кото-
рые способны, в том числе на местах, реа-
лизовать программу, которую предложил 
губернатор. Тем более первые его шаги 
доказывают, что он человек конкретных 
дел, ориентированный на результат. 

Во-вторых, в области в целом и в Верх-
ней Салде в частности есть вопросы, тре-
бующие оперативного и результативного 
решения. Это возможно, если в областной 
Думе будет большинство. Надеюсь, что, от-
дав свои голоса в пользу партии «Единая 
Россия», мы такое большинство создадим 
и дадим возможность областной Думе 
принимать законы, способствующие даль-
нейшему развитию нашего региона. 

Марина НОВОСАДОВА, директор 
Центра занятости:

– Мне как коренной салдаманке страш-
но обидно из-за того, что салдинцы при-
ходят на выборы с очень низкой явкой. 
Конечно, участвовать в выборах – дело 
совести каждого, но это не только право, 

которое даётся каждому россиянину, но и 
ответственность. Я обязательно 14 марта 
приду на избирательный участок и отдам 
свой голос за «Единую Россию». Я не явля-
юсь членом партии «Единая Россия», по-
скольку коммунист. И, возможно, душой 
разделяю политику другой партии. НО! 
Сегодняшние реалии таковы, что «Единая 
Россия» – правящая партия. 

Хорошо, когда в областной Думе не-
сколько партий, потому что должны при-
сутствовать разные мнения. Но только 
правящая партия берёт на себя ответ-
ственность за принятие решений, за их 
исполнение или неисполнение. И только 
одна партия может взять на себя эту от-
ветственность – «Единая Россия». 

Ещё одна причина, по которой свой го-
лос отдам «Единой России» – наш губерна-
тор, который возглавляет список «Единой 
России» в избирательных бюллетенях, 
имеет мощную поддержку со стороны 
Москвы, Премьер-министра, Президен-
та. Мишарин поддерживает и лоббирует 
в Правительстве Российской Федерации 
программу «Титановая долина». Наш гу-
бернатор не почивает на лаврах предыду-
щего губернатора. Он хорошо знает ситуа-
цию в области, в отдельно взятом городе, 
на отдельно взятом предприятии. 

Никита МЕЛЕНТЬЕВ, Данил ЧЕРНых, 
члены Всероссийской общественной 
молодёжной организации «Молодая 
гвардия Единой России»:

– Первый раз идём на выборы и свои 
голоса отдадим за партию «Единая Рос-
сия». Для нас это большая честь, потому 
что «Единая Россия» – самая сильная пар-
тия нашей страны. Прголосовав за «Еди-
ную Россию», мы получим дополнитель-

ный рычаг для реализации социально 
значимых проектов «Молодой Гвардии». 
А это программы, рассчитанные, прежде 
всего, на молодых: обеспечение жильём 
молодых семей, поддержка студентов, 
создание парков для экстремальных раз-
влечений. «Молодая гвардия» – опора для 
многих парней и девушек. Поэтому мы бу-
дем голосовать за «Единую Россию».

Олег КУНЦЕВ, директор Центра 
культуры и творчества Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА:

– Есть уверенность, что, несмотря на 
экономические сложности, команда наше-
го губернатора Александра Мишарина вы-
полнит план по развитию области, поэто-
му буду голосовать за «Единую Россию». 

Екатерина САМОЙЛЕНКО, пенсионер: 
– За всю свою жизнь не пропустила ни 

одни выборы, поэтому и 14 марта голо-
совать обязательно пойду. И обязательно 
отдам свой голос в пользу партии «Единая 
Россия». Почему именно за неё? Потому 
что народ устал от нестабильности, потому 
что мне лично симпатизирует тот курс, ко-
торый взял новый губернатор: решитель-
ный, деятельный, результативный. Давно 
пора встряхнуть и коммунальные службы, 
и нерадивых чиновников, которые разба-
заривают народные средства. Понимаю, 
что сегодня как никогда требуется работа 
на территориях, а это не только работа 
местной власти, но и принятие законов на 
уровне области в пользу малых городов. 
Надеюсь, что таковых в областной Думе 
будет принято немало. Поэтому с верой на 
перемены и на дальнейшее развитие свою 
поддержку на выборах 14 марта выскажу в 
пользу единороссов. 

Оплачено из избирательного фонда Избирательного объединения «Свердловского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Городской портал Верхней и Нижней Салды



2112 марта 2010 годаНоватор

Контент, безлимитка, широкопо-
лосный Интернет – эти понятия се-
годня прочно вошли в нашу жизнь. И 
чем дальше идёт развитие телеком-
муникаций, тем придирчивее стано-
вятся потребители этих услуг. О том, 
что сегодня происходит в отрасли 
связи, какие услуги востребованы 
жителями Верхней Салды, а также 
о культуре потребления услуг шла 
речь на пресс-конференции, про-
шедшей в Верхнесалдинском узле 
электросвязи. 

Чтобы оценить технические возмож-
ности для расширения пакета услуг, 
в нашем городе побывали директор 
Екатеринбургского филиала электро-
связи Сергей Сазонов и руководитель 
сотового отделения по Свердловской 
области Александр Игнатов. 

«Мы друг о друге мало знаем», – так 
прокомментировал Сергей Сазонов 
взаимодействие крупнейшего опера-
тора телекоммуникационных услуг 
Уральского региона «Уралсвязьин-
форм» (бренд Utel) со своими клиента-
ми, которые, несмотря на все достиже-
ния технического прогресса, привыкли 
работать по-старинке. 

– Культура потребления телеком-
муникационных услуг формируется 
крайне медленно, – отметил на встре-
че с журналистами Сергей Сазонов. 
– Взять услугу «Мобильный перевод», 

с помощью которой абоненты могут 
отправить от 1 до 1000 рублей (глав-
ное, чтобы перечисляемая сумма была 
на вашем счёте в момент передачи). 
Причём перечислить её можно не толь-
ко в адрес абонентов мобильной и фик-
сированной связи, но и заплатить за 
Домашний Интернет, Wi-Fi сети Utel 
и цифровое телевидение Utel.TV. Мало 
кто этой услугой пользуется. И сегод-
ня многие, особенно сельские жители, 
становятся заложниками банковских 
терминалов или почтовых переводов, 
когда деньги за услуги связи перечисле-
ны, но до поставщика услуг они дохо-
дят, спустя несколько дней. А значит, в 
этом случае существует возможность 
стать должником.

Например, сегодня всю информа-
цию, в том числе о состоянии своего 
лицевого счёта, можно получить, зайдя 
на страничку Личного кабинета в Ин-
тернете предварительно создав его. Но 
даже самые продвинутые клиенты не 
пользуются этой услугой, а звонят на 
голосовой номер, тем самым, перегру-
жая софт, а значит, десятки или сотни 
людей, которые реально нуждаются в 
технической поддержке, не могут до-
звониться. 

Правда, ситуация, когда клиент не 
дождётся ответа оператора, может сло-
житься и после укрупнения телекомму-
никационных компаний на базе одной 

– «Ростелеком». Об этом идёт речь на 
уровне государства. В этом случае нас 
ждёт единое централизованное бюро 
ремонта на базе областного, единый 
центр управления сетью, единый центр 
технической поддержки и обработки 
вызовов и т.д. 

– Вообще, как показывает практи-
ка, в народе очень плохо приживается 
любая новая информация, – продолжа-
ет разговор директор Екатеринбург-
ского филиала электросвязи. – Ска-
жем, внедрили новый тарифный план 
«Позитив», который позволяет людям 
с использованием сотового телефона 
в течение суток непрерывно звонить 
друг другу внутри сети, с мобильного 
телефона на стационарный телефон 
и наоборот, и при этом стоимость 
услуги в сутки будет всего 1 рубль. На-
род не верит. Поэтому хотелось бы, 
чтобы люди больше узнавали инфор-
мации на сайте компании, осваивали 
новые виды услуг. Сегодня много го-
ворят о создании электронного пра-
вительства. Если человек не умеет 
пользоваться такими услугами, как 
мобильный перевод, или терминала-
ми самообслуживания, каким образом 
тогда он через сеть передачи данных 
будет контролировать, например, 
состояние своих налоговых и других 
перечислений? 

Много вопросов возникает у граж-

дан при передаче данных по сети. 
Здесь, как говорит Сергей Сазонов, 
нужно чётко понимать, что Utel предо-
ставляет доступ к сети. Что мы по ней 
будем передавать или получать – не-
важно. Важен тот счёт, который потом 
придётся нам оплатить. А зачастую не 
учитывается, что существуют платные 
контенты.  

Среди нововведений, которые ждут 
салдинцев уже в ближайшее время – 
передача данных через сеть беспровод-
ного доступа системы Wi-Fi с большим 
радиусом действия. Заказ на ресурс 
уже ушёл в Москву, оборудование за-
куплено и готово к установке. Кроме 
того, на территорию Свердловской об-
ласти завезено дополнительное обору-
дование, которое позволит увеличить 
радиус действия самого ноутбука. В 
Верхней Салде также есть возможность 
расширения подсистемы базовой сото-
вой станции, чтобы увеличить нагрузку. 
Такая станция уже запущена на терри-
тории ВСМПО. Дополнительно рассма-
тривается вопрос о продаже оптом без-
лимитного трафика сети GPRS в ночное 
и вечернее время. 

– В целом, ко всем нововведениям 
клиент должен быть готов, – подыто-
жил разговор Сергей Сазонов. – Из-
меняется время, появляются новые 
технологические возможности. То, 
что не было возможным полтора года 
назад на традиционных коммутато-
рах, стало возможным при появлении 
программных коммутаторов. Нужно 
просто уметь пользоваться той ин-
формацией, которую сегодня предо-
ставляют операторы телекоммуни-
кационных услуг Уральского региона, в 
частности Utel. 

Не бежать впереди паровоза, 
а шагать в ногу со временем...

Марина СЕМЁНОВА

Ставки по кредитам населению 
в СКБ-банке опустились ниже, чем 
были до кризиса

Год снижения ставок
2009 год отметился установлением 

положительной тенденции на банков-
ском рынке: снижением процентных 
ставок по всем видам кредитов в боль-
шинстве банков России.  Для примера: 
за минувший год ставки по кредитным 
программам в СКБ-банке были снижены 
в 5 раз, то есть снижение ставок проис-
ходило в среднем раз в два месяца! Эта 
тенденция сохраняется и в наступив-
шем году. Позитивные новости о сни-
жении процентных ставок по потреби-
тельским кредитам уже в первый месяц 
2010 года выдали многие игроки рынка 
розничного кредитования. СКБ-банк не 
остался в стороне – он также порадовал 
своих клиентов снижением процентной 
ставки по потребительским кредитам. 
Ставка по одному из самых популярных 
продуктов – «Кредит – другу» в первую 
рабочую неделю нового года была сни-
жена сразу на 1 процент. Теперь ставки 
по кредитам населению в  СКБ-банке 
опустились ниже, чем были до кризиса 
осенью 2008 года! 

2010 Год – окончание кризиса
Сама по себе динамика изменений 

ставок по кредитам в банках свидетель-
ствует о стабилизации экономической 

ситуации в стране и в мире, о выходе из 
кризиса. Денежные средства становят-
ся доступнее и для граждан, и для ком-
паний, которые нуждаются в оборот-
ных средствах. Экономика насыщается 
деньгами и оживает. Важными фактора-
ми являются и ставка рефинансирова-
ния Банка России, фактически опреде-
ляющая стоимость денег в экономике, 
и политика конкретного банка. 

Одним из самых больших рисков в 
тяжёлые для финансовых учреждений 
осенние месяцы 2008 года представля-
лось увеличение доли невозвращаемых 
кредитов – в связи с ростом безработи-
цы, например. Благополучно пережить 
кризисные времена смогли те банки, 
кто выбрал для себя грамотную и ло-
яльную политику в работе с клиентами. 
Индивидуальная работа с гражданами, 
оказавшимися в сложной финансовой 
ситуации, а также взвешенная кредит-
ная политика в докризисный период 
позволили СКБ-банку без потерь пре-
одолеть трудности и сохранить долю 
просроченной задолженности по кре-
дитному портфелю физических лиц на 
прежнем низком уровне. У СКБ-банка 
не возникают потери по невозвратам и 
нет потребности закладывать эти поте-
ри в выдаваемые кредиты, повышая по 
ним процентные ставки. И, как резуль-
тат, в настоящий момент процентные 
ставки по потребительским кредитам в 
СКБ-банке уже достигли докризисного 
уровня. 

столько, сколько нужно
В середине 2009 года, когда креди-

тование возрождалось после кризиса, 
средняя сумма кредита в СКБ-банке 
составляла около 50 000 рублей, сей-
час она достигает примерно 100 000 
рублей. Кстати, люди стали более от-
ветственно подходить к займам, более 
адекватно оценивать свои потребности 
и платёжеспособность. 

с поручителем – дешевле 
Как правило, снижение ставок в банке 

производится по всей линейке рознич-
ных кредитных продуктов. Ставки кор-
ректируются и по быстрым кредитам, и 
по кредитам с обеспечением, и по ипо-
течным кредитам. В зависимости от его 
потребностей, каждый заёмщик может 
выбрать в банке наиболее оптимально 
подходящий ему лично кредит. Широкая 
линейка кредитов для населения име-
ется и в СКБ-банке. Если требуется не-
большая сумма денег, но очень срочно 
– банк готов выдать кредит за 15 минут. 
Если заёмщик претендует на крупную 
сумму и готов подтвердить свою платё-
жеспобность, имея поручителей или за-
лог, – ставка по такому кредиту будет го-
раздо ниже, но и срок его оформления 
заметно дольше. Если поручителей за-
ёмщику найти не удаётся – банк выдаст 
специально предусмотренный на такой 
случай «Кредит без поручителя». Осо-
бенно комфортные условия по оформ-

лению кредитов существуют для давних 
клиентов, например, для держателей 
банковских карт СКБ-банка, на которые 
начисляется зарплата.  

рынок кредитования 
прирастает новинками

Услуга кредитования не стоит на ме-
сте. Банки активно изучают рынок, ис-
пользуют обратную связь с клиентами 
и на фоне общей позитивной ситуации 
на рынке, адаптируют свои линейки 
кредитов, делая их привлекательными 
и доступными. В 2010 году рынок по-
требительского кредитования будет 
развиваться дальше – сегодня кредиты 
очень широко востребованы населе-
нием. СКБ-банк уже приготовил к вы-
воду на рынок несколько интересных 
кредитных программ, которые вско-
ре станут доступны для большинства 
граждан. Клиенты узнают об этих пред-
ложениях в самое ближайшее время. 

Ставки по кредитам сегодня снижают-
ся с завидной постоянностью, наиболее 
доступные и современные предложения 
скоро появятся, это значит,  новый 2010 
год начался более чем благополучно и 
будет успешным для всех нас.

оао «сКБ-банк».
генеральная лицензия ЦБ рФ № 705

г. верхняя салда, ул. Энгельса, 73.
тел.: (34345) 5-57-16, 2-13-73, 5-35-13

www.skbbank.ru

на праВах рЕКламЫ

В сфере кредитования 
кризис закончился

Городской портал Верхней и Нижней Салды
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Рубрику ведёт Олеся САБИТОВА 
телефон 6-22-80

Люди всегда любили задавать во-
просы. Только задавая вопросы о 
том, что раньше казалось очевид-
ным, мы можем узнать новое о себе 
самих и о своём мире. Вашему вни-
манию представлены ответы на са-
мые интересные вопросы.

с какой скоростью 
опускаются парашютисты? 

Любой падающий предмет будет 
ускоряться, пока сила сопротивления 
воздуха не сравняется с силой грави-
тации. Для летящего с высоты человека 
это равновесие наступает при скорости 
около 190 километров в час. Когда у па-
рашютиста раскрывается парашют, со-
противление воздуха сильно возраста-
ет и скорость падает до 20 километров 
в час. 

почему при взлёте самолёта 
на борту приГлушается свет?
Это делается для того, чтобы гла-

за пассажиров привыкли к темноте, 
причём не ради комфорта, а из сооб-
ражений техники безопасности. Если 
пассажиров потребуется срочно эва-
куировать, то их глаза будут лучше под-
готовлены к темноте за бортом.

какое пассажирское судно 
самое большое?

Самое большое пассажирское суд-
но носит название «Франция», и по-
строено оно в 1961 году. 

Его длина составляет почти 316 ме-
тров, труба возвышается на 56 метров, 
на борт «Франции» могут взойти 2033 
пассажира. 

Скорость судна во время испытаний 
превысила 35 узлов (57км/ч). Англий-
ский пассажирский лайнер «Королева 
Елизавета II», вышедший в море в 1969 
году, лишь ненамного уступает «Фран-
ции» – его длина 293 метра. 

Справедливости ради надо сказать, 
что специализированные суда, напри-
мер нефтяные танкеры, сухогрузы, 
могут достигать гораздо больших раз-
меров.

почему клавиши 
на пишущей машинке 

расположены не по алфавиту?

Поначалу люди не проявили инте-
реса к пишущей машинке. Её популяр-
ность начала расти к началу 1880-х го-
дов. Конструкцию пишущей машинки 
всё время изменяли и улучшали. 

Но никогда не изменялось располо-
жение клавиш. Оно осталось таким же, 
каким было на самой первой машинке. 
Некоторые специалисты считали, что 
клавиши можно расположить более 
удобно. Они пытались изменить кла-
виатуру, но безуспешно. Оказывается, 
люди уже привыкли к такому располо-
жению клавиш и не хотят перемен. 

Такое расположение литер (букв) 
очень удобно. Буквы, которые мы чаще 
всего употребляем, располагаются в цен-
тре клавиатуры, с тем, чтобы они оказа-
лись в зоне действия наших самых разви-
тых и «работающих» пальцев. Остальные 
клавиши приходится нажимать реже, и 
поэтому они расположены по краям кла-
виатуры, в зоне действия более слабых 
пальцев – безымянного и мизинца. 

что означают названия 
дней недели?

Вот, что означают названия дней не-
дели в европейских языках (но не в рус-
ском!) - латинского происхождения. 

Слово «воскресенье» переводится с 
латыни как день Господа, понедельник 
– лунный день, вторник – день Марса, 
среда – день Меркурия, четверг – день 
главного бога Юпитера, пятница – день 
Венеры, богини любви и красоты, суб-
бота – просто седьмой день недели. 

Само слово «неделя» в европейских 
языках происходит от слова «семь».

коГда в россии появилась 
первая Газета?

Первая печатная газета стала выхо-
дить в России с января 1703 года по ука-
зу Петра I. Она называлась «Ведомости». 
Каждый номер «Ведомостей» выходил 
через 2-3 дня, иногда реже (всё зависело 
от прихода иностранной почты). 

Газета была небольшого размера, 
меньше тетрадного листа, иногда она 
состояла из нескольких листков. В ней 
излагались «грамотки» – пересказ ино-
странных газет, привезённых из разных 
городов Европы. 

Кроме того, в «Ведомостях» печата-
лись и русские известия, которые ве-
лено было доставлять из приказов на 
Печатный двор (он был расположен на 
Никольской улице в Москве), где и пе-
чаталась газета. 

Первый номер газеты правил сам 
Петр I, и там между прочим сообща-
лось, что «повелением его величества 
московские школы умножаются, и 45 
человек слушают философию и уже ди-
алектику окончили, в математической 
штюрманской (навигационной) школе 
больше 300 человек учатся и добре 
науку приемлют». 

AdidAs и PumA: конкуренты 
или родственники?

А знаете ли вы, что компании 
Adidas и Puma были основаны род-
ными братьями, которые 26 лет не 
разговаривали – так сильно они друг 
друга не любили. 

Сначала всё было хорошо – в 1920 
году Адольф Дасслер начал своё дело 
по пошиву обуви, в 1924 году к нему под-
ключился старший брат – Рудольф, и 
они вместе создали компанию Gebruder 
Dassler Schuhfabric («Обувная фабрика 
братьев Дасслер»). Производство быстро 
развивалось, а после того, как на Олим-
пийских играх 1936 года американский 
бегун Джесси Оуэнс в кроссовках от Дас-
слера завоевал аж четыре золотые меда-
ли, продажи обуви ещё подскочили.

Однако успех омрачало то, что бра-
тья всё чаще ругались. О причинах 
ссор ходят разные слухи, но факт, что 
к 1948 году братская вражда привела к 
разделу бизнеса. В результате Адольф 
основал компанию Adidas, а Рудольф – 
Puma. В течение следующих 26 лет, до 
смерти Рудольфа в 1974 году, братья не 
разговаривали и постоянно пытались 
обойти друг друга. Поскольку обе ком-
пании располагались в одном городе 
– Херцогенаурах в Баварии – дело до-
шло даже до того, что появились бары, 
где собирались фанаты Adidas, и бары 
любителей Puma. Сейчас, правда, кон-
куренция немного ослабла.

что скрывается 
за аббревиатурой «ок»?

Самая распространенная теория 
гласит: ОК – сокращение от «oll korrect», 
неправильного написания словосо-
четания «all correct» («всё правильно», 
«всё в порядке»). 

«ОК» популяризовали бостонские 
газеты в 1840-х годах. В те времена 
было модно неправильно писать сло-
ва и словосочетания просто в шутку. 
По легенде, Нью-йоркские демократы 
позже распространили это выражение 
для продвижение их кандидата Марти-
на ван Бюрена, который был президен-
том США с 1837 по 1841 годы. Родился 
президент в городе Киндерхук и было 
у него прозвище Old Kinderhook, «Ста-
рый Киндерхук», а ОК – соответствен-

но, инициалы, образованные от этого 
прозвища.

есть ли жизнь 
в чёрном море?

А знаете ли вы, что нижние слои 
воды Черного моря чрезвычайно 
насыщены сероводородом (H2S), 
что делает эту воду абсолютно не-
пригодной для какой бы то ни было 
жизни, а Чёрное море – самым боль-
шим хранилищем сероводорода на 
планете? 

Как мы все помним, сероводород – 
это страшно токсичный газ, который в 
небольших дозах используется в лечеб-
ных целях и имеет запах тухлого яйца, 
а в больших дозах однократное его 
вдыхание может вызвать мгновенную 
смерть. Поэтому в нижних слоях воды 
Чёрного моря, кроме анаэробных сер-
ных бактерий, ни одно живое существо 
жить не может. На наше счастье слои 
воды в Чёрном море не смешиваются, 
потому что, если бы они перемести-
лись, это могло бы стать крупнейшей 
природной катастрофой со времен 
окончания последнего Ледникового 
периода.

почему мы икаем? 

Чаще всего люди икают, если едят 
слишком торопливо, проглатывают 
слишком горячую, или слишком хо-
лодную пишу, или пьют сильно гази-
рованные напитки. 

Икота начинается, когда диафрагма 
(мышечная стенка между брюшной по-
лостью и грудной клеткой) сжимается в 
спазме, заставляя человека очень бы-
стро вдыхать. Смыкающиеся при этом 
голосовые связки производят шум, 
немного напоминающий кашель. Есть 
много способов избавления от икоты: 
одни предлагают испугать икающего, 
другие – приложить ему к спине лёд. 
Скорее всего, лучшими средствами яв-
ляются те, которые помогают успоко-
ить дыхание: вы можете, например, по-
пробовать пить воду из дальнего края 
стакана или выдыхать в бумажный (НЕ 
ПОЛИЭТИЛЕНОВЫЙ) мешок. 

материал подготовлен 
на основе открытых источников:

http://znaeteli.ru/
http://www.bodysekret.ru/ 

Ответы на интересные вОпрОсы

Городской портал Верхней и Нижней Салды



2312 марта 2010 годаНоватор

Подготовила Олеся САБИТОВА 

А знаете ли вы, сколько воды тре-
буется человеку? Наверно, каждый 
из вас скажет, что в день нужно вы-
пивать около двух литров воды. А 
вот теперь вопрос на засыпку: «Оди-
наковое ли количество жидкости 
должны выпивать человек, который 
весит 50 килограммов и человек ве-
сом 90 килограммов?». Оказывается, 
нет. Человек будет чувствовать себя 
комфортно, если он будет пополнять 
недостаток влаги, выпивая в день 30 
граммов воды, умноженных на 1 ки-
лограмм его веса. 

КАК ЗАщиТиТь ОргАНиЗМ 
ОТ ВредНОгО 
ВОЗдейСТВия 

ВОдОПрОВОдНОй ВОды
Качество и вкус нашей водопрово-

дной воды, к сожалению, далеки от 
природной проточной. Чтобы улучшить 
воду, её очищают различными метода-
ми. Предлагаем вам те, которые можно 
использовать в домашних условиях.

ЧТО НеНУжНОгО В ВОде 
иЗ-ПОд КрАНА?

Абсолютно не нужны человеческому 
организму нерастворённые механиче-
ские частицы, и песок, и ржавчина – об 
их наличии свидетельствуют отложе-
ния на трубах, микроцарапины на эма-
ли сантехники. Естественно, здоровья 
человеку такой коктейль не прибавля-
ет. Надёжная защита против этого мусо-
ра – врезать в стояк у разводки труб на 
всю квартиру фильтры грубой очистки. 
А доочистку проводить одним из до-
машних методов.

МеТОд фиЛьТрАции
Хлор, ненужные органические при-

меси и взвеси отлично удерживает 
обычный угольный фильтр. Неважно, 
какой формы он будет, главное, чтобы в 
нём был угольный картридж.

МеТОд ОТСТАиВАНия
Очень простой. Особенно, если нет 

фильтра. Наполняют несколько банок 
водой. И через 2-3 часа из неё испаря-
ются вредные компоненты. Пользуются 
водой в течение дня.

МеТОд ОЧищеННОй 
ТАЛОй ВОды

В морозильную камеру холодильни-
ка на картонном листе ставят емкость 
с отфильтрованной водой. Заморажи-
вают воду так, чтобы половина объёма 
сосуда была заморожена, а оставшую-
ся воду сливают. Смысл заключается в 
том, что сверху сосуда замерзает чи-
стая вода, а большинство соединений 
остаются в растворе. Полученный лёд 
оставляют таять. Такая вода обладает 
исключительными целебными свой-
ствами даже при нагревании и приго-
товлении супов, чая.

КиПяЧёНАя ВОдА
Её можно пить в горячем и тёплом 

виде, а остывшая – абсолютно мёртвая 
жидкость. Поэтому рекомендуется пить 
горячий чай и горячую воду, не дове-

дённую до кипения (мнение, что это 
вызывает расстройство желудка – оши-
бочное).

КАКАя ВОдА 
ПОЛеЗНее?

А вот теперь непосредственно к во-
просу: какая вода полезнее. 

Увлекаться только лишь кипячёной 
водой тоже не стоит. Ведь кипячение 
не способно убить все болезнетворные 
бактерии, соли тяжёлых металлов от ки-
пячения становятся только вреднее, а 
полезные вещества, вроде солей каль-
ция и магния, оседают на стенках чай-
ника в виде твёрдого белого налёта. 

Пить родниковую воду небезопас-
но, ведь её польза зависит от того, 
сквозь какие слои почвы она проходи-
ла, прежде, чем оказаться на поверх-
ности. Хорошо, если это была почва, 
обогащённая серебром. А если, на-
пример, серой? Иногда в пробах воды 
находят продукты жизнедеятельности 
людей и животных, что также не очень 
приятно. Поэтому, если источник на-
ходится на территории города или на-
селённого пункта, лучше от такой воды 
отказаться. 

Газированную воду лучше вообще 
исключить из рациона. Ведь в такой 
воде кислород искусственно заменён 
на углекислый газ. И, чтобы от него из-
бавиться, организму требуется немало 
жидкости. Иными словами, употребляя 
газировку, мы дополнительно обезво-
живаем организм. 

Так что идеально использовать либо 
фильтры для очистки воды, либо по-
купать специальную очищенную бути-
лированную воду. При этом помните, 
что обычную столовую воду в бутылки 
наливают из-под крана. Только предва-
рительно её очищают до дистиллиро-
ванного состояния, а затем обогащают 
минералами. 

9 ПриЧиН, 
ЧТОбы ЧАще ПиТь ВОдУ
1. Потеря веса. Вода – это один из 

лучших инструментов в борьбе с лиш-
ним весом. 

2. Здоровое сердце. Употребление 
большого количества воды снижает 
вероятность сердечного приступа. Ше-
стилетние исследования показали, что 
человек, выпивающий 6 стаканов воды 
в день на 41 % меньше подвержен ри-
ску сердечного удара, чем человек, вы-
пивающий два стакана.

3. Энергия. Даже умеренное обезво-
живание вашего организма всего на 
1-2 % от общей массы тела может за-
ставить вас чувствовать себя усталым. 
Если вы хотите пить, это значит, что вы 
уже обезвожены, а это может привести 
к усталости и мышечной слабости.

4. Лечение головной боли. Другой 
признак обезвоживания – это головная 
боль. Слишком часто, когда у нас болит 
голова – это результат недостаточного 
потребления воды.

5. Здоровая кожа. Вода очищает 
кожу. Конечно, это не происходит сразу, 
но если вы заведете за собой привычку 
пить побольше воды, то вы, несомнен-
но, заметите разницу.

6. Проблемы с пищеварением. Пище-
варительная система человека требует 

большого количества воды для того, 
чтобы нормально переваривать пищу. 
Часто вода помогает решать проблемы 
с повышенной кислотностью желудка.

7. Токсины. Вода служит организму 
для вывода токсинов и вредных ве-
ществ.

8. Рак. Риск заболеть раком пищева-
рительного тракта у людей, потребля-
ющих достаточное количество воды, 
на 45 % меньше, чем у людей, пьющих 
мало воды. Также уменьшает риск рака 
мочевого пузыря на 50 % и молочной 
железы.

9. Спортивные достижения. Обезво-
живание может стать серьёзным пре-
пятствием занятию спортом. Так как из-
за общей усталости вы можете просто 
не справиться с нагрузкой, а это чрева-
то травмами. Так что перед очередной 
тренировкой выпейте стакан другой 
воды.

ПОЛНый рАСКЛАд
Что касается других жидкостей, их 

рекомендуется пить следующим обра-
зом. 

Зелёный чай – не больше двух чашек 
в день. В больших количествах этот на-
питок может стать причиной понижен-
ного артериального давления. Плюс, 
именно злоупотребление зелёным 
чаем ведёт к быстрому вымыванию из 
организма полезных минералов и ми-
кроэлементов. 

Минеральная вода. Хороша тем, что 
устраняет дефицит солей, выводящих-
ся из организма. Только не нужно пу-
тать минеральную (природную) воду с 
минерализованной (промышленным 
способом). Минеральная вода про-
даётся в аптеках и является лекар-
ством. Поэтому её называют лечебно-
столовой и употреблять такую воду 
нужно только по назначению врача. А 
вот минерализованную воду из мага-
зина можно пить так же, как обычную 
воду. Правда, при условии здорового 
желудка. Иначе можно заработать кам-
ни в почках. 

Сок. Его рекомендуют пить не более 
полулитра в день из-за повышенного 
содержания сахара: к примеру, в литре 
виноградного сока содержится более 
1000 ккал, а в литре яблочного – около 
900. К тому же соки усиливают аппетит. 

Кофе. Из-за наличия кофеина не сто-

ит пить этот напиток больше двух ча-
шек в день. Да и то, если вы являетесь 
здоровым человеком. 

КАК ПриВыКНУТь регУ-
ЛярНО ПиТь ВОдУ В НУж-

НОМ КОЛиЧеСТВе
1. Заведите две бутылки с водой: 

одну для дома, другую для работы. Пер-
вую наполняйте жидкостью ежедневно 
перед сном, а вторую – перед уходом с 
работы. 

2. В машине всегда должна быть бу-
тылка с водой. 

3. На работе вместо перерыва на «по-
курить», делайте перерывы на «попить 
водички». 

4. Всегда наполняйте стакан с водой, 
как только он опустеет. 

5. В кафе и ресторанах заказывайте 
воду, даже, если планируете выпить чай 
или кофе. 

МУжЧиНА дОЛжеН быТь 
«ПьЮщиМ»

Вода не только лечит: как выяснили 
в недавнем исследовании американ-
ские учёные, она способна предотвра-
тить болезни, даже такие серьёзные, 
как мочекаменная и рак мочевого пу-
зыря. Эти недуги считаются мужскими: 
по статистике, трое из каждых четырёх 
заболевших – представители сильного 
пола. Медики задались вопросом – по-
чему? И сделали вывод: причина в том, 
что мужчины слишком мало пьют.

Это утверждение способно вызвать 
улыбку, и отчасти справедливо: на пер-
вый взгляд, мужчины действительно 
пьют больше, чем женщины. За день 
средний мужчина выпивает примерно 
на пол-литра больше жидкости, чем 
представительница слабого пола. Од-
нако за тот же день он теряет на целых 
700 граммов больше, чем его подруга, 
так что его водный баланс оказывается 
в минусе.

И напоследок, ещё раз напомним, 
что, прежде чем начинать следовать той 
или иной программе по приёму воды, 
необходимо проконсультироваться с 
врачом. Ведь приведённые выше све-
дения носят информационный харак-
тер, и ими нельзя заменять индивиду-
альные рекомендации специалистов.

Её величество вода
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Новатор
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Фото авторао тЕх, Кто рядом

Прочитав в «Новаторе» заметку о 
бездомных собаках, которые при-
ютились в подвале одного жилого 
дома, наш классный руководитель 
Надежда Ивановна гажаева предло-
жила обсудить эту тему на классном 
часе. 

Казалось бы, что тут обсуждать: без-
домные собаки мешают нам, людям, 
они нам не нравятся. Поэтому легче 
всего «заключить договор с организа-
цией на отлов бездомных животных», 
как было сказано в той заметке. Но 
наш разговор повернул совсем в дру-
гое русло.

В последнее время всё больше и 
больше в нашем городе появляется 
бездомных животных. Одни просто хо-
дят за прохожими и жалобно смотрят 
им в глаза, другие проявляют явную 
агрессию: рычат и даже кусают людей. 
И тут вспоминаются слова из известной 
песенки: «Собака бывает кусачей толь-
ко от жизни собачей». 

Знаете, грустно это всё. Вот откуда 
берутся бездомные животные? Кошки 

и собаки не по своей воле вынуждены 
искать пропитание и тёплые места на 
улице. 

«Плохая собака!» – возмущается 
владелец щенка, за то, что тот нагадил 
на новый ковёр. Хватает за шкирку и 
в сердцах вышвыривает на улицу. Вот 
вам новый бездомный.  Неужели люди 
не знают об ответственности, когда за-
водят питомца? 

Посмотрим правде в глаза: боль-
шинство животных попадают на улицу 
сразу после того, как перестают быть 
плюшевыми комочками или требуют к 
себе большего ухода, чем рассчитыва-
ли «добрые» хозяева. 

Обсуждая эту проблему, мы постара-
лись найти и пути её решения. Во всём 
мире существуют приюты для бездо-
мных животных. Было бы хорошо, чтобы 
такое учреждение было и в нашем горо-
де. Конечно, это потребует определён-
ных сил и средств. Но мы верим, что сре-
ди салдинцев есть те, кто готов взяться 
за это непростое дело. Так что, как ни 
крути, уж если браться за проблему бро-

дячих животных, начать надо с людей. 
А ещё мы пришли к мнению, что нуж-

но ввести ответственность хозяев за 
своих животных. Если человек покупа-
ет (берёт, приносит) в свой дом живот-
ное, а потом вышвыривает его на улицу, 
его нужно наказывать. 

Хорошо, что есть такие люди, кото-
рые подкармливают кошек и собак. 
Но, к сожалению, им часто приходится 
слышать в свой адрес: «Какого чёрта вы 
кормите здесь этих гадов? Грязь и вонь 
разводите!». И не понять этим ворчу-
нам, что существо только тогда имеет 
право называться Человеком, когда 
оно заботится о более слабых и безза-
щитных, о животных, о тех, кто обречён 
на бездомную и голодную жизнь. 

Между прочим, именно мы, люди, 
разводим намного больше грязи и про-
являем намного больше агрессии, чем 
животные. Разве не мы с вами, земляне, 
загадили свою родную планету и про-
должаем издеваться над растениями и 
животными?!

Проблема с бездомными собаками 

и кошками решится только тогда, когда 
люди изменят отношение к себе, к сво-
ей жизни, к природе...

Ученики 6 А класса школы № 2
и их родители 

Кто  в  ответе  за  собачью  жизнь?

Весна! И это здорово! Осо-
бенно ранняя, как сейчас. 
Она начинается с праздника 
8 Марта. Но, оказывается, 
помимо женского дня, в на-
чале весны отмечают ещё 
один праздник, о котором 
наши корреспонденты узна-
ли совершенно случайно. 

В цехе № 35 Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА лидеры мо-
лодёжного движения устроили 
выставку фотографий котов, ко-
шечек и котят: 1 марта отмечал-
ся международный день наших 
пушистых любимцев. Краси-
вые, грациозные, обладающие 
могущественной силой и вы-
разительной пластикой, кошки 
не только радуют человека, но 
и лечат его. Кошки поглощают 
отрицательную энергию. Об 
этом взахлёб рассказывала 
посетителям цеховой фотовы-
ставки фрезеровщик Екатери-
на Карпун, а кладовщик Юлия 

Смирнова добавила, что если 
чёрная кошка живёт в доме, то 
это к удаче! 

Из выставочного буклета 
можно было пополнить багаж 
знаний информацией о том, 
что в настоящее время в мире 
насчитывается 200 различных 
кошачьих пород. Защитники 
животных инструментального 
цеха призвали не бросать ко-
шек на произвол судьбы, не 
обижать их. 

Действительно, вспомним, 
как испокон веков кошка сим-
волизировала домашний очаг, 
и, по русской традиции, пер-
вой переступала порог ново-
го дома. В настоящее время в 
Японии, например, на удачу 
во дворе обязательно уста-
навливают статуэтки кошек. А 
в Египте, если кошка умирает, 
все члены семьи, пребывая в 
трауре, сбривают себе брови – 
так египтяне любят и обожают 

своих питомцев.
Специалисты по кошкам – 

фелинологи – отмечают: эти 
создания столько лет живут 
рядом с человеком, что чув-
ствуют себя равными ему. Поэ-
тому к кошке надо относиться, 
как к члену семьи. Причём, бо-
лее ласковые и общительные 
именно коты, которых в марте 
тянет налево, которые гуляют 
сами по себе, которые озорни-
чают и могут оставить лужу в 
новом ботинке, но которых мы 
так любим! 

«Новатор» призывает поба-
ловать в марте своих питомцев 
чем-то вкусненьким и подкор-
мить бездомных, начав в на-
шем городе общественную ак-
цию по открытию приюта для 
животных. Ведь через любовь 
к ним мы можем воспитать в 
наших детях сострадание, что 
немаловажно в современном 
обществе. 

Недавно автор этих строк 
стала свидетелем трогатель-
ной истории: в один из самых 
морозных зимних дней кон-
тролёр цеха № 3 Наталья Туты-
нина подобрала несчастного, 
охрипшего кем-то выброшен-

ного, оказавшегося на краю 
гибели маленького котёнка, 
вылечила его обмороженные 
ушки и лапки, назвала Кузей. 
Нет сомнения в том, что котё-
нок принесёт своей спаситель-
нице счастье!

чёрный Кот  на  удачу

и  от  счастья  своего  пьяны  до  зари...  
снегири

Участница фотоконкурса Юлия Смирнова 
и её любимец котёнок Басик

Стайка красногрудых снегирей об-
любовала дикую яблоню у ремонтно-
механического цеха № 5. Не обращая 
внимания на редких прохожих, пти-
цы с аппетитом расклёвывают моро-
женые плоды, усердно выковыри-
вая из них мощным клювом семена. 
Остатки яркой ягодной кожицы и 
мякоти сплошным ковром устилают 
белый снег, расцвечивая его мелким 
узорчатым рисунком. 

И так захотелось запечатлеть эту 
роскошную трапезу на природе, что 
рука невольно потянулась за фотоап-
паратом. Но пока камера извлекалась 
из сумочки и освобождалась от чехла, 
напуганные красавцы быстро и легко 
перепорхнули на дальнее дерево. При-
шлось постоять несколько минут не-
подвижно и, о, чудо! Влюблённая пароч-
ка приземляется на кованый заборчик 
у тротуара. Секунда-другая, «невеста» 
улетает, а флегматичный и малопод-
вижный «жених» попадает в кадр. 

Он насвистывает свою неказистую 
песенку, чистит пёрышки, и вот подру-

га снова рядом. Весна – пора любви у 
снегирей! 

В марте ухаживания самцов стано-
вятся более настойчивыми. Мужские 
особи хотят понравиться и уступают 
подруге более пышную кисть ягод или 
ветку с обилием семян. Стараются сде-
лать что-то смелое, мужественное, от-
важное. Надо же! Птицы – а поведение, 
почти как у людей. 

Тропинка опустела, пернатые улетели 
и на ум вдруг пришла песня Сергея Тро-
фимова «Снегири», которые «за окошком 
греют куст рябиновый и от счастья своего 
пьяны до зари...». Как точно подмечено!
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